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Н ас буквально убеждают, что о состоятельности 
человека свидетельствуют его дорогие вещи 
или неординарный опыт – путешествия, прыжки 
с парашютом, крутые вечеринки. С одной сто-
роны, потребители – это неплохо. Они стремят-
ся получить хорошее образование, стать про-

фессионалами, больше зарабатывать и, если коротко, развивают 
экономику страны. С другой стороны, если каждый сосредоточит-
ся на себе, то что станет с обществом? Такие понятия, как добро-
соседство, взаимовыручка, патриотизм, мало волнуют эгоистов.

Но нельзя не заметить, как меняются ценности. Немало людей 
помогают государству решать насущные проблемы, заботятся о 
животных и экологии. 

Светлана Кокорина с коллегами открывали общественную 
организацию «Новые горизонты», чтобы разнообразить жизнь 
школьников. Потом проекты стали семейными – организаторы 
стремились привлечь родителей, помочь кому-то сблизиться, на-
учить справляться с проблемами отцов и детей. Естественным 
образом их дело вышло за рамки школы, и они мыслят уже в дру-
гих масштабах – живут, творят для земляков.

Можно не состоять в благотворительных организациях, но 
жить и работать, ставя большие цели. «Хотелось бы прожить жизнь 
не зря, а с отдачей для людей», – слышим от пожарного Андрея 
Шкудора, героя публикации «Работа в офисе не для меня». Па-
рень твёрдо знает, что счастливым его сделает только служение 
родине, Ямалу.

 Данила Зеленцов из Губкинского открыл своё дело не только 
ради дохода, пишет Татьяна Санникова в материале «Это ещё 
цветочки!». Его идея – приобщить горожан к здоровому образу 
жизни, обеспечить их свежей зеленью и необходимыми витами-
нами. 

Это лишь три ярких примера. На самом деле каждый герой 
«Ямальского меридиана» гораздо больше, чем профессионал, 
живущий «ради живота своего». 

Листайте номер, знакомьтесь.
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Год семьи 
в России стартовал

Отправной точкой в череде ярких мероприятий стал 
Всероссийский форум «Родные-любимые». На праздник 

в Москву съехались тысячи династий со всей страны, 
потомки выдающихся первооткрывателей и героев. Ямал 
представила многодетная семья Пырысевых из Надыма.

Алёна Гилёва, фото: пресс-служба губернатора ЯНАО, Shutterstock/Fotodom,  
freepik.com, администрация Шурышкарского района, Равиль Сафарбеков
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В иктор Николаевич и Раиса Рома-
новна – участники премии «Се-
мья Ямала», многих городских и 
окружных конкурсов, награжде-

ны медалью ордена «Родительская слава». 
В прошлом году супруги отпраздновали 
фарфоровую свадьбу – 20-летие совмест-
ной жизни. Глава семьи работает в нефте-
газовой компании капитаном-механиком, 
Раиса Романовна – воспитателем в детсаду. 

Их главное сокровище и гордость – три 
дочери, сын и внук, которые радуют роди-
телей своими успехами. Детей воспитыва-
ют в строгости, но с добром и лаской, учат 
почитать старших и семейные традиции. 

На форуме в Москве Пырысевы удив-
ляли гостей блюдами национальной кух-
ни народа ханты. Знакомили со своими 
традициями и обычаями. Исполняли 
творческие номера – пели на родном язы-
ке, завораживая публику. Ещё один сюр-
приз от Раисы Романовны – мастер-класс 
для гостей форума.

– Я показала нарядные хантыйские жен-
ские платья, национальные сумки ручной 
работы, украшения из бисера, – рассказала 
северянка. 

У Пырысевых есть свои традиции – хо-
дить в Центр национальных культур, вме-
сте проводить любимые праздники – Воро-

ний день, День оленевода и другие. О себе 
они говорят:

– Мы очень дружные, спортивные, 
творческие и скромные.  

По словам Раисы Романовны, секрет се-
мейного счастья прост: взаимопонимание, 
тёплое и уважительное отношение друг к 
другу и любовь к детям.  

На протяжении форума Пырысевы 
вместе с семьями из других регионов уча-
ствовали в мастер-классах и конкурсах, 
обменивались опытом, как вдохновлять на 
профессиональное развитие своих детей и 
выстраивать доверительные отношения.

Участниками форума стали министр 
культуры РФ Ольга Любимова, внук 
знаменитого полководца Алексей 
Будённый, династия врачей Королёвых, 
артисты Антон и Виктория Макарские  
и многие другие известные персоны.  
Среди гостей – политики, спортсмены, 
учёные, волонтёры, военные, деятели 
культуры и искусства, корпоративные 
династии.   
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ЧУМ ДЛЯ СЕМЬИ

Примечательно, что треть ямальских 
семей – многодетные. А это значит, что 
ямальцы уверены в завтрашнем дне и не 
боятся рожать: меры поддержки семей с 
детьми можно назвать беспрецедентными, 
всего их около 30.

В новогодние каникулы губернатор 
ЯНАО Дмитрий Артюхов навестил семью 
Тайшиных в Приуралье, чтобы лично вру-
чить сертификат на «чумовой капитал». 
Денис и Мария вместе уже десять лет, а не-
давно у них родился четвёртый ребёнок – 
сын Матвей.

«Чумовой капитал» предназначен для 
молодых многодетных семей, ведущих 
традиционный образ жизни. Его выдают с 
2021 года только на Ямале. Он включает в 
себя набор чума и нарт для строительства 
собственного жилища. При этом не отме-
няет остальные положенные многодетным 

меры. На начало 2024 года его обладателя-
ми стали 245 семей тундровиков. 

– В кочевых семьях традиционно много 
детей – это наша большая гордость. В Год 
семьи, объявленный президентом, и Год 
детства на Ямале ждём как можно боль-
ше получателей нашей уникальной меры 
поддержки, – отметил Дмитрий Артюхов 
и поблагодарил Дениса и Марию за госте-
приимство.

Ямал занимает первое место 
по рождаемости в Уральском 
федеральном округе и четвёртое  
в стране. За 2023 год в ЯНАО  
на свет появились более пяти тысяч 
малышей, причём большая  
их часть – третьи и последующие.  
В округе 16 тысяч многодетных 
семей, в которых воспитывают  
54 тысячи детей.

8 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Событие
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НАГРАДА ЗА «ИЗУМРУДНУЮ»  
ЛЮБОВЬ 

Пример для молодых семей – Геннадий 
и Татьяна Коневы из Шурышкарского рай-
она. Вместе они уже 55 лет. 

История их любви началась в далёком 
1967 году в Благовещенске. Татьяна тогда 
училась в швейном училище, Геннадий 
служил во флоте. Через два года сыграли 
свадьбу. Глава семьи после службы стал 
капитаном на судах Мужевского рыб-
коопа. Его трудовой стаж – более 35 лет. 
Татьяна тоже всю трудовую жизнь посвя-
тила этому предприятию – работала по-
варом, пекарем, продавцом. Ей присво-
ены почётные звания «Ветеран труда» и 
«Ветеран Ямало-Ненецкого автономного 
округа». 

Коневы воспитали двух дочерей, сейчас 
у них уже четверо внуков, а в 2022 году ро-
дился первый правнук. 

С 2020 года на Ямале по поручению 
губернатора Дмитрия Артюхова тех, кто 
спустя долгие годы сохранил семейные 
ценности и достойно воспитал детей, по-
ощряют выплатами. Их размер равен ко-
личеству совместно прожитых лет. Они 
предусмотрены для пар, которые отмечают 
50, 55, 60, 65 и 70 лет супружеской жизни. 
В прошлом году награду за крепкий брак 
получили почти 300 ямальских семей. Вот 
и супругов Коневых к изумрудной свадьбе 
ждал приятный подарок от округа – 55 ты-
сяч рублей.
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ПОМОЩЬ – ВСЕСТОРОННЯЯ

На Ямале особенно поддерживают се-
мьи с детьми и крепкие браки. Для северян 
действуют единовременные выплаты при 
рождении детей, электронные сертифика-
ты на покупку вещей для новорождённых 
и дополнительное питание, компенсации 
по оплате за отдых и оздоровление, жи-
лищно-коммунальные услуги и другие.

Региональный маткапитал, который вы-
плачивается на Ямале в дополнение к феде-
ральному, один из самых больших в стране. 
За второго ребёнка родителям выдадут 150 
тысяч рублей, за третьего и последующих – 
полмиллиона. 

По федеральной и региональной про-
граммам «Молодая семья» северяне могут 
улучшить жилищные условия. Причём бла-
годаря окружной программе это доступно 
и для ямальцев в возрасте 36+. Многодет-
ные семьи вправе выбрать: получить зе-
мельный участок для строительства своего 
дома или взять компенсацию, направить её 
на покупку недвижимости или оплату ипо-
теки. В 2023 году этой мерой поддержки 
воспользовались более тысячи семей.

Большим подспорьем для многодетных 
семей стали льготные авиабилеты. В про-
шлом году их продано более 25 тысяч. 

О здоровье ямальцев заботятся осо-
бенно. В округе полностью покрываются 
расходы на ЭКО, провести которое можно 
в любой клинике России. Будущие мамы 
имеют возможность сделать генетический 
анализ здоровья малыша. С 2023 года за-
пустили программу по оценке репродук-
тивного здоровья. Новобрачные получают 
сертификаты на бесплатное расширенное 
обследование. 

Ежегодный конкурс «Семья Ямала», где 
выявляются лучшие многодетные, творче-
ские, спортивные семьи, помогает трансли-
ровать положительный образ многодетно-
сти и брака. За десять лет его участниками 
стали 385 семей, 54 из них признаны побе-
дителями на окружном уровне, девять – на 
всероссийском. Награда за победу – грант 
от губернатора Ямала в 250 тысяч рублей.

10 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Событие



Волонтёрам – поддержку,
безответственным собачникам –

штрафы
Парламентарии приняли ряд региональных законов и поправок  

с учётом пожеланий ямальцев. Часть из них уже работает,  
ещё ряд инициатив находится на рассмотрении. Вопросы,  

требующие особого внимания, депутаты взяли под контроль.

Алёна Гилёва, фото: Андрей Ткачёв, пресс-служба Законодательного Собрания ЯНАО,  
пресс-служба губернатора ЯНАО

ЧИСТАЯ ВОДА – В КАЖДЫЙ ДОМ

За последние десять лет в округе значи-
тельно улучшилось качество питьевой воды. 
На сегодняшний день ею обеспечены около 90 
процентов населения. В 2023 году удельный 
вес несоответствующих проб составил лишь 
1,4 процента. Этот показатель значительно 
ниже среднероссийского (2,34 процента). 

На контроле депутатов остаётся обес- 
печение чистой водой жителей Лабытнанги. 
В городе нужно построить десять километ-
ров водопровода, провести реконструкцию 

водозабора и ёмкостей для хранения. Модер-
низировать сеть планируется к концу 2024 
года.

ВЕЧНУЮ МЕРЗЛОТУ – ПОД ОХРАНУ

Аномально жаркая погода, которая наблю-
дается в Арктике последние десятилетия, мо-
жет привести к тому, что уже через полвека 
вечная мерзлота исчезнет в верхних 15 метрах 
грунтов. Это чревато разрушениями зданий, со-

Законотворчество . ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО          11
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оружений, объектов инфраструктуры. Воз-
можный ущерб – более пяти триллионов  
рублей. 

Чтобы предотвратить или минимизиро-
вать риски, определить план действий на 
ближайшие годы, на Ямале приняли базо-
вый закон о вечной мерзлоте. Он вступил в 
силу в 2024 году. Парламентарии разраба-
тывали его совместно с Научным центром 
изучения Арктики. 

Мероприятия по охране многолетней 
мерзлоты, организации и проведению 
комплексного мониторинга вечномёрзлых 
грунтов на Ямале теперь обязательны. 

ПОДДЕРЖКА МОЛОДЁЖИ

Депутаты приняли базовый закон о гос-
поддержке молодёжных и детских обще-
ственных объединений. Оказывать её будут 
зарегистрированным межрегиональным, 
региональным и местным объединениям 
граждан в возрасте до 35 лет, а также дет-
ским общественным объединениям ямаль-
цев в возрасте до 18 лет. Они должны быть 
юридическим лицом и действовать на по-
стоянной основе не менее года. Закон не 
распространяется на молодёжные и детские 
коммерческие и религиозные организации, 
профсоюзы и объединения, которые утвер-
дили или создали политические партии. 

– Законодательные новации закрепля-
ют правовое регулирование отношений и 
принципы господдержки, права и гаран-
тии объединений, а также ответственность 
должностных лиц, – пояснила председа-
тель Комитета по социальной политике 
Надежда Гудкова.

Не отстаёт от старших коллег и Моло-
дёжный парламент. Он обозначил при-
оритетные направления работы на 2024 
год – патриотическое воспитание детей и 
подростков, кибербезопасность и добро-
вольчество.

НОВЫЕ ЛЬГОТЫ

С учётом запросов северян ямальские 
парламентарии внесли изменения в регио-
нальные законы.

Одно из новшеств касается малоиму-
щих многодетных или неполных семей. Им 

возместят половину стоимости проезда по 
России один раз в год даже при раздельном 
проезде к месту отдыха. Раньше для полу-
чения компенсации был обязателен сов-
местный проезд всех членов семьи. 

Отдельным льготным категориям – ве-
теранам Великой Отечественной войны, 
реабилитированным, неработающим ин-
валидам с детства – раз в два года полно-
стью компенсируют проезд к месту отдыха 
и обратно независимо от вида транспорта. 

Ещё одно изменение: восемнадцати-
летним выпускникам школ – ребятам из 
семей с детьми-инвалидами, многодетных 
и семей ветеранов труда – продлят меры 
соцподдержки до 1 сентября года оконча-
ния школы. Ранее в случаях, когда ребёнок 
окончил школу, но ещё не поступил в учеб-
ное заведение, семья не могла воспользо-
ваться льготами в июле и августе.

С 1 января 2024 года родители и дети могут 
получать квалифицированную помощь  
в тех лицензированных медицинских 
организациях, в которых они пожелают,  
за счёт средств регионального 
маткапитала. С аналогичной инициативой 
ямальские парламентарии планируют 
выйти на федеральный уровень. 
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Штраф за ненадлежащее  
содержание питомцев – 
от 1 до 2,5 тысячи рублей.

За повторное нарушение –  
от 3 до 5 тысяч рублей.

НЕРАДИВЫМ СОБАЧНИКАМ –  
ШТРАФЫ

Безответственное отношение к своим 
питомцам хозяевам аукнется. С 2024 года 
в округе ввели административную ответ-
ственность для тех, кто нарушает требо-
вания к содержанию и выгулу домашних 
животных. 

Так, владельцы собак не имеют права 
держать их за пределами своей квартиры 
или комнаты в общежитии, в подъездах, 
на чердаках или придомовых территориях 
многоквартирных домов. Нельзя выгули-
вать питомцев в населённых пунктах без 
поводка, а собак, которые в холке выше со-
рока сантиметров, ещё и без намордника. 

Введенная ранее в регионе ответствен-
ность за самовыгул животных уже при-

несла свои плоды, число укусов людей 
домашними питомцами значительно со-
кратилось. Но остаётся ряд проблем, кото-
рые требуют решения. Это переполненные 
приюты, прикорм бродячих собак в жилой 
зоне, в результате которого они сбиваются 
в стаи и становятся угрозой для жизни и 
здоровья людей.

ДЛЯ ЛЮДЕЙ С БОЛЬШИМ СЕРДЦЕМ

Новый базовый региональный закон 
устанавливает правовое регулирование в 
сфере добровольчества. Его приняли с учё-
том предложений волонтёрских объеди-
нений. В нём предусмотрены различные 
меры поддержки и поощрения этой дея-
тельности. 

– Наша задача – объединить доброволь-
ческие организации, закрепить за ними 
право на региональную поддержку, урегу-
лировать правила взаимодействия с орга-
нами власти. Этот закон – наша малень-
кая благодарность всем людям с большим 
сердцем, – пояснил депутат ямальского 
парламента Максим Лазарев. 

Парламентарии уверены, что новый 
документ даст участникам этой деятель-
ности равные возможности и гарантии.  
К примеру, доброволец с большим опытом 
Роман Арефьев считает правильным вве-
сти бесплатный проезд в общественном 
транспорте для активных волонтёров, а 
также освободить добровольческие объ-
единения от некоторых видов отчётности. 

На Ямале 
288 добровольческих  
объединений, 

33 тысячи волонтёров,

9 ДоброЦентров. 
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ПЕРЕХОД АВТОТРАНСПОРТА  
НА ЭКОЛОГИЧНОЕ ТОПЛИВО

Для владельцев любых легковых автомо-
билей и грузовиков с мощностью двигателя 
свыше 150 лошадиных сил, использующих в 
качестве топлива газ, с 2024 года транспорт-
ный налог станет вдвое меньше. Это поможет 
снизить себестоимость перевозок, сократить 
вредные выбросы и продлить срок службы 
транспорта.  

В Лабытнанги и Ноябрьске уже запустили 
в работу автомобильные газонаполнитель-
ные станции. Они обслуживают не только 
городской пассажирский транспорт, но и 
частные автомобили. Заправки для техники 
на газу работают в Салехарде, Новом Урен-
гое, Надыме, Муравленко. В планах – строи-
тельство газонаполнительной станций у Губ-
кинского.

Ранее ямальские парламентарии освободи-
ли от уплаты транспортного налога предприя-
тия с автобусами на газе, которые занимаются 
перевозками по муниципальным маршрутам. 

Ввели налоговую льготу на имущество орга-
низаций, эксплуатирующих газомоторную 
инфраструктуру, и приняли ряд других сти-
мулирующих мер для обеспечения экологиче-
ской безопасности. 

Удельные выбросы парниковых  
газов от газомоторного топлива  
в 1,7 раза меньше,  
чем от дизтоплива,  
и в два раза меньше,  
чем от бензина.  
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Фото: Shutterstock/Fotodom
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Восстанавливаем Волноваху, 
опережая график

Уже полтора года Ямал шефствует над самым крупным районом Донецкой 
Народной Республики. Округ вернул к жизни множество важных социальных 

объектов. Один из них – здание соцзащиты в Волновахе. 

Алёна Гилёва, фото: Тимур Ахмедов, пресс-служба губернатора ЯНАО

В городе, пережившем страшные 
удары, более 19 тысяч получателей 
пенсий, льгот и пособий. И никого 
нельзя оставить без внимания, неза-

висимо от того, в каких обстоятельствах при-
ходится трудиться.

Ольга Сафронова работает в управлении 
труда и социальной защиты населения Волно-

вахи уже много лет. С содроганием вспомина-
ет, как во время боевых действий в и без того 
изношенную постройку попал снаряд, со вто-
рого этажа «прошил» первый:

– Кабинеты были в ужасном состоянии. От 
удара потрескались стены, всё попадало.

Кроме того, в полуразрушенном здании 
«похозяйничали» военные. Поэтому ямаль-

16 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Ямал – Донбассу 
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ским строителям, поспешившим на 
помощь, по сути, пришлось отстраи-
вать его заново. К работам приступили 
в марте прошлого года. За несколько 
месяцев капитально отремонтирова-
ли помещения, заменили инженерные 
коммуникации. Кабинеты специали-
стов оснастили мебелью, компьюте-
рами и другой необходимой техникой. 
В конце июля сотрудники соцзащиты 
смогли вернуться в родные стены, из-
менившиеся до неузнаваемости.

Губернатор Ямала Дмитрий Артю-
хов в январе побывал в райцентре Вол-
новахского района и посёлке Донском, 

посетил объекты, на которых работа-
ют ямальские строители, пообщался с 
местными жителями.

– Посмотрели динамику работ в 
районе. Она, конечно, положитель-
ная, многое сделано. За прошлый год 
уже практически выполнили план на 
трёхлетку, то есть идём с трёхкратным 
опережением. Совсем скоро будем от-
крывать новый молодёжный центр – 
Дом пионеров. Сохранили внешний 
классический облик здания, но напол-
ним его современной начинкой. Важ-
но, чтобы у молодёжи всего района 
были возможности для развития. По-
смотрели МФЦ, который тоже в бли-
жайшее время будет завершён. В ходе 
этой поездки определяемся с фронтом 
работ на текущий год, – сказал Дми-
трий Артюхов.

В Волновахском 
районе продолжается 
восстановление жилых 
домов, больниц, школ  
и других объектов. 
Разрабатывается 
генеральный план 
Волновахи. 

253
объекта восстановлено в 2023 году  
в подшефном регионе:

33
объекта Ямал поможет 
восстановить в 2024 и 2025 годах. 

200
5
5
4
39

многоквартирных домов

школ

медучреждений

детсада

прочих объектов
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…А ягодки впереди. Самый молодой ямальский предприниматель  
Данила Зеленцов открыл сити-ферму по выращиванию микрозелени,  

но на этом не остановился и развил «зелёную» идею.  

Татьяна Санникова, фото: Денис Вельков, ГТРК «Вектор» , администрация города Губкинского 

Это ещё цветочки!

Н а Крайнем Севере уже не пер-
вый год занимаются культи-
вированием микрозелени как 
в домашних, так и производ-

ственных условиях. Плюсов у неё много: 
высокая концентрация полезных веществ 
и низкая калорийность, при этом в расте-
ниях нет никакой химии.

Глядя на опыт предшественников, жи-
тель Губкинского Данила Зеленцов решил 
не только культивировать и продавать 
микрозелень, но и наглядно показывать и 
давать возможность потребителям выби-
рать продукцию. Задумка выглядела так: 
посетители сити-фермы смогут своими 
глазами увидеть, как выращивается зелень, 
и купить то, что им нужно.  

Проект Данилы «ЭкоТочка», продвига-
ющий идею здорового образа жизни, вы-
играл в окружном конкурсе «Агростартап» 
грант – три миллиона рублей. На них по-
строил модульное здание, где размести-
лись ферма и дегустационный зал. 

Поддержку в развитии проекта оказала 
также администрация Губкинского – в про-
шлом году Данила Зеленцов получил грант 
в размере 300 тысяч рублей. Предпринима-
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тель закупил вертикальные фермы, клима-
тическое оборудование и инвентарь – всё 
отечественного производства. Грунт не 
требуется: вместо почвы используется пи-
тательный раствор. Многоярусное верти-
кальное размещение позволяет получить 
большую площадь выращивания. 

В «ЭкоТочке» растения не конкуриру-
ют за место под солнцем, а получают всё 
персонально и в достаточном количестве. 
Чтобы листья сочно хрустели и не завяли, 
соблюдаются все нормы и правила: прак-
тически круглосуточное освещение, влаж-
ность, температурный режим и автомати-
ческий полив. Зелень сеют каждый день, 
а процесс прорастания «от семечки до та-
релки» занимает около месяца. 

– У нас идеальные лабораторные ус-
ловия для роста зелени: вода, питатель-
ная среда, кислород и свет. Здесь создан 
свой микроклимат: условия с определён-
ной температурой воздуха и повышенной 
влажностью. Также должен быть обдув – 
циркуляция воздуха важна для корней и 
листьев, – отмечает молодой фермер. 

На сити-ферме произрастает 20 видов 
культур: горошек, маш, редис, салат кейл, 
кинза, нут, капуста пак-чой и многое дру-
гое. Обновление ассортимента происходит 
постоянно: одни виды зелени набирают 
популярность, другие становятся неакту-
альными.

Любой может посетить производствен-
ную площадку, чтобы посмотреть, как обу-
строена сити-ферма, выпить «зелёный» 
коктейль, а также купить ароматные травы 
и десерты для правильного питания. 

К слову, это не единственный бизнес-
проект Зеленцова. О планах и вариантах 
расширения зелёного предприятия губки-
нец говорит, что их много, но не спешит 
приоткрывать завесу тайны.  

– Развивайтесь, ищите способы дости-
жения своей мечты и никогда не сдавай-
тесь, – советует он всем начинающим пред-
принимателям. 

Мера поддержки 
«Агростартап» действует 
с 2019 года. За это время 
20 начинающих фермеров 
Ямала получили гранты  
на оборудование  
и развитие своего дела. 
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Всероссийский  
научно-исследовательский 
институт рыбного хозяйства  
и океанографии (ВНИРО) 
представил программу  
по восстановлению ценных  
видов сиговых рыб.

Иван Бычков, фото: Иван Бычков,  
пресс-служба ВНИРО

Учёные знают, 
как вернуть рыбу

У ИХТИОЛОГОВ НА КОНТРОЛЕ

Учёные ВНИРО проводят исследования 
в интересах всей отечественной рыбной 
промышленности, а нашим любимым мук-
суном занимаются специалисты Тюмен-
ского филиала.

– Мы работаем на территории от Ураль-
ских гор до Якутии включительно, – гово-
рит заместитель руководителя филиала, 
кандидат биологических наук и почётный 

работник рыбного хозяйства РФ Яна Капу-
стина. – Это 18 субъектов РФ, огромное ко-
личество рек и озёр, в том числе Байкал, и 
неисчислимое разнообразие видов рыб. Ра-
боты хватает: за последние пять лет коли-
чество научных экспедиций и ихтиологи-
ческих исследований возросло в три раза, 
в том числе на Ямале. В первую очередь нас 
интересует состояние популяций рыб цен-
ных видов.  

Что такое ценные виды? Конечно, это 
осетровые, исчезающие из промысла пер-
выми. Наш обский осётр вошёл в Красную 
книгу и окончательно пропал из промысла 
в 1998 году, хотя вылов был ограничен го-
раздо раньше. Тогда же он выпал из систем-
ных наблюдений рыбохозяйственной науки 
и теперь только по косвенным признакам 
можно судить о состоянии его популяции. 



Лишь немного лучше обстоят дела со стер-
лядью. Поэтому когда речь заходит о про-
мысле в Обском бассейне...  

– То это прежде всего холодноводные 
виды сиговых, – поясняет Яна Алексан-
дровна. – Такие как чир и не менее ценные, 
сохраняющие популяцию на достаточно 
стабильном уровне пелядь, сибирский 
сиг – пыжьян, наша кормилица ряпушка 
сибирская, запасы которой сегодня наи-
более многочисленные, и знаменитая сось-
винская сельдь – тугун.

И ДАЖЕ ЧИРА ВСЁ МЕНЬШЕ

Но и с сиговыми, к сожалению, мы дош-
ли до крайности – наиболее ценные их 
виды для добычи недоступны: не в про-
мысле нельма, под запретом муксун, на 
очереди чир.

– Вопрос об ограничении его добычи 
для восстановления популяции, возможно, 
встанет уже в самое ближайшее время, – 
предупреждает Яна Капустина. – В итоге 
сиговые сейчас в таком положении, что 
об их промысловом значении говорить не 
приходится. 

Основной причиной сокращения цен-
ных видов промысловых рыб учёные на-
зывают «ННН-промысел»: незаконный, 

неконтролируемый, нерегулируемый. Ещё 
вчера недоступные человеку реки и озёра 
опутались транспортной сетью, плюс вез-
деходная техника, зачастую равнодушное 
отношение человека к природе.

– Когда из промысла исчезли нельма 
и муксун, потребитель переключился на 
чира. По вкусовым качествам это такая же 
благородная рыба, – поясняет Яна Алек-
сандровна. – Мы ежегодно снижаем его 
допустимый улов, но очевидно, что этого 
недостаточно, и обработка ихтиологиче-
ских съёмок позволит принять решение о 
необходимости ограничений на его вылов. 

В соответствии с поручением прези-
дента России учёные ВНИРО совместно с 
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коллегами из Российской академии наук и 
Росрыболовства разработали проект ком-
плексной программы восстановления цен-
ных видов сиговых рыб в Обь-Иртышском 
рыбохозяйственном районе. В работе при-
нимали активное участие Ямал, Югра и 
Томская область.  

Большинство сиговых относятся к 
длинноцикловым видам рыб, у которых от 
рождения до производства собственного 
потомства уходят годы, насыщенные опас-
ностями. 

– Жизненный цикл муксуна – восемь 
лет. Для того чтобы нарастить и закрепить 
численность, нужно как минимум два та-
ких цикла, поэтому наша программа рас-
считана на 25 лет, – объясняет учёный. 

ВЫВЕСТИ ИСКУССТВЕННО

Переориентация на искусственное вос-
производство ценных видов началась пять 
лет назад. Несколько сотен тысяч мальков 
нельмы впервые были выпущены в Обь-
Иртышский бассейн в 2021 году. В 2022 
году – уже семь миллионов. 

Для того чтобы запустить массовое 
воспроизводство определённого вида рыб, 
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нужно наладить биотехнологию. Эту на-
укоёмкую и сложную технически задачу 
тюменские учёные рыбохозяйственной на-
уки успешно решили, впервые в истории 
рыбоводства начав выпуск молоди нельмы. 
Теперь необходимо наращивание маточно-
го стада и производства молоди. 

Биотехнологии массовых выпусков хо-
рошо поставлены на пеляди. Эта рыбка с 
помощью учёных восстановила свою по-
пуляцию как раз к 2018-му, что позволило 
переориентировать существующие науч-
но-промышленные мощности на воспро-
изводство нельмы и муксуна. Конечно, с 
учётом того, что технологии их размно-
жения всё же разнятся. Но главное – раз 
восстановили пелядь, значит, можно и 
муксуна.

– Технологически и биологически это 
решаемая задача, – убеждена Яна Алек-
сандровна. – Но к её решению необходимо 
подходить комплексно, на что и направ-
лена принимаемая программа. Во-первых, 
нужна хорошая рыбоохрана. Находящаяся 
в естественной среде популяция должна 
спокойно достичь половозрелого возраста, 
уйти на нерест и пройти все стадии разви-
тия без потерь. Второе – наращивание ис-
кусственного воспроизводства в разы, для 
чего необходимо совершенствование био-
технологий и увеличение производствен-
ных мощностей.  

Этим занимаются несколько предпри-
ятий и множество небольших рыбоводных 
организаций. Институт содержит круп-
нейшее в Западной Сибири стадо произво-
дителей сиговых. Есть два завода, на кото-
рых содержится ремонтно-маточное стадо 
муксуна, в том числе Собский рыбоводный 
завод в посёлке Харп. Кроме того, Нижне-
Обский филиал Главрыбвода проводит 
колоссальную работу по восстановлению 
численности сибирского осетра, поэтому 
есть надежда на возрождение популяции и 
этого вида.

Яна Капустина, кандидат 
биологических наук, почётный 
работник рыбного хозяйства РФ.

Не хватает прежде всего ремонтно-ма-
точных стад – грубо говоря, производите-
лей икры. Природу не подстегнёшь, если 
отведено восемь лет – сиди на берегу и 
жди! Хотя в искусственных условиях этот 
срок уменьшается на два года. 

– Но без рыбы мы не останемся, – успо-
каивает Яна Александровна. – С развитием 
Северного морского пути рыбный промы-
сел неизбежно уйдёт в море, там есть ре-
зерв промысловых видов рыб. Это навага, 
горбуша и треска. Для оценки сырьевой 
базы необходимо провести дополнитель-
ные исследования. Мы уже работаем в 
этом направлении.
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На Ямале планируют сокращать поголовье оленей,  
но при этом объёмы продукции сохранятся, а её качество станет лучше. 

Как такое возможно? Учёные из Санкт-Петербурга работают  
над совершенствованием породы. Они проводят эксперименты, 

результаты которых станут известны уже в нынешнем году. 

Мария Малугина, фото: Равиль Сафарбеков, Сергей Галко

Наука и традиции: 
генетики изучают 
северного оленя



ЭКО ДЛЯ ВАЖЕНКИ

Во Всероссийский научно-исследова-
тельский институт генетики и разведения 
сельскохозяйственных животных в Санкт-
Петербурге в прошлом году привезли трёх 
важенок – Тайгу, Белку и Лоло. Рогатые кра-
савицы стали участницами репродуктивно-
го проекта, над которым работают учёные.  

Постоянная «прописка» самок – одно 
из хозяйств в Ленинградской области, рас-
положенное неподалёку от института. Там 
учёные искали и отбирали молодых са-
мок репродуктивного возраста – 4–5 лет. 
Они уже становились мамами, а значит, 
их «женское» здоровье в полном порядке. 
По научному замыслу животные должны 
стать донорами эмбрионов для ямальских 
самок, которых учёные пересадят им ме-
тодом ЭКО. Однако привозить для этого 
в питерский вуз оленей с Ямала нецелесо-
образно: привыкшему к тундре питомцу 

крайне сложно адаптироваться в другом 
климате, в новых условиях жизни, с иной 
кормовой базой. На весь процесс привы-
кания может уйти несколько лет. А на ре-
продуктивный проект отведено лишь три 
года. Именно поэтому животных для экс-
перимента брали местных.

РЕЗУЛЬТАТЫ – ПО ВЕСНЕ
 
Учёные старались изучить гормональ-

ные аспекты, чтобы понять, почему неко-
торые важенки остаются яловыми. В пери-
од гона у самок брали кровь два раза в день. 
Анализировали изменения гормонального 
фона. В лаборатории выделяли ДНК и ис-
следовали связь её структуры с гормональ-
ным статусом животных. Эти процедуры 
дают возможности для повышения их ре-
продуктивных качеств.

         25
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– Увидеть результат нашей работы мы 
сможем в скором времени, когда уже мож-
но будет делать УЗИ, – пояснил Вадим 
Хлесткин, директор Всероссийского на-
учно-исследовательского института гене-
тики и разведения сельскохозяйственных 
животных в Санкт-Петербурге. – Гормо-
нальные методы исследования на наличие 
беременности, как это делают у женщин, на 
важенках, как, кстати, и на коровах, не ра-
ботают. УЗИ-диагностика тоже может ока-
заться неинформативной, поскольку у ва-
женок очень плотная шкура и подкожный 
жир. Поэтому сказать о том, успешный это 
был эксперимент или нет, мы сможем толь-
ко в мае, когда должен произойти отёл.

В мае станут известны  
первые результаты работы  
питерских учёных.  
Если у экспериментальных 
самок случится отёл,  
то проект можно будет  
считать успешным. 

КОЛИЧЕСТВО ИЛИ КАЧЕСТВО?

В советское время учёные, генетики и 
репродуктологи активно изучали северно-
го оленя и вывели четыре породы. Конеч-
но, оборудование и технологии в те време-
на были другими. Тем не менее первый в 
мире телёнок, полученный методом транс-
плантации, зарегистрирован в СССР. 

В кризисные годы оленеводство сильно 
пострадало. В эпоху инновационных тех-
нологий за эту сферу взялись вновь. 

Учёные в Санкт-Петербурге занимают-
ся изучением северного оленя с 2005 года. 
Тогда к ним впервые обратились сотрудни-
ки Норильского института с предложени-
ем помочь оленеводам. Поводом стала не 
только серьёзно снизившаяся численность 
оленя, но и уменьшение средней живой 
массы на 30 процентов.

Сейчас учёные в питерских лаборатори-
ях изучают сведения по ямальским оленям 
и анализируют результаты 2023 года. 

По мнению Тимофея Лаптандера, пред-
седателя Союза оленеводов ЯНАО, север-
ные олени обладают хорошими данными. 

– Как показывает убойная кампания, 
оленеводы сдают мясо качественное, сред-
ний вес туши превышает 40 килограммов – 
это выше прошлогодних показателей, – 
рассказал Тимофей Лаптандер. 

Порой состояние пастбищ зависит от 
капризов природы. Например, если случа-
ется гололедица, и на снежном насте лежит 
корка льда после дождя, оленям трудно до-
быть корм. Может произойти массовый 
падёж животных, однако в последние годы 
такого явления замечено не было.

Северный олень выпасается полуволь-
ным способом и всегда идёт туда, где паст-
бища лучше. Бывает, что где-то происхо-
дит точечное уменьшение и вытаптывание 
пастбищ, но ситуация некритичная, счита-
ет Тимофей Лаптандер.  

Чтобы сохранить ягель, необходимо 
постепенно сокращать поголовье одомаш-
ненных северных оленей. 

– Мы приходим к нормативному со-
держанию оленей в тундре для того, что-
бы обеспечить стабильность отрасли. Есть 
примеры в истории: в 1970-х на Аляске за 
три года поголовье домашних оленей со-
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кратилось с 600 тысяч до 60 тысяч. Это как 
раз вопрос перевыпаса, бескормицы и так 
далее. Мы не хотим совершить такую же 
ошибку, – пояснил первый заместитель ди-
ректора департамента агропромышленно-
го комплекса Александр Земских.

БУДУЩЕЕ ЗА НАУКОЙ?

Цель учёных, оленеводов и властей 
одна – сохранить и приумножить качество 
оленины. 

Традиционная народная селекция фор-
мировалась не одну сотню лет, и коренные 
животноводы пока не спешат с внедрением 
новых технологий в тундре.  

Тем не менее исследовательские работы 
проводятся не зря. Естественные условия 
обитания оленей меняются, поэтому без 

практического применения результатов 
научных исследований в будущем обой-
тись будет сложно. 

В 2024 году учёные во Всероссийском 
научно-исследовательском институте гене-
тики и разведения сельскохозяйственных 
животных в Санкт-Петербурге планируют 
изменить систему гормональной обработ-
ки, уже опираясь на полученные данные 
о гормональном статусе самок северного 
оленя. 

В планах – увеличивать производство 
оленины без наращивания поголовья и 
выйти на сто процентов переработки сы-
рья. Так, благодаря консолидации науки и 
оленеводческой отрасли в будущем коли-
чество животных будет меньше, но пред-
полагается, что они станут более продук-
тивны. 
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Теперь совершать покупки авиабилетов и дополнительных 
услуг авиакомпании «Ямал» можно по безналичному 
расчёту в режиме реального времени, используя 
первый в России автоматизированный личный кабинет 
корпоративного клиента на сайте b2b.yamal.aero

Новый сервис  
для корпоративных клиентов
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Д ля любого бизнеса важным фак-
тором является рациональная 
оптимизация затрат. Первое, что 
отметим, – это экономия средств: 

клиент покупает билет напрямую в авиа-
компании без комиссий, оформление про-
исходит без привлечения агентских услуг 
по безналичному расчёту.  

Во-вторых, в случае срочной деловой 
встречи оперативность оформления пере-
лёта играет большую роль. В личном каби-
нете клиенту достаточно иметь депозит на 
нужную сумму и сохранённые данные со-
трудников, весь процесс заказа займёт около 
трёх минут. Клиенту не придётся общаться 
с менеджером авиакомпании, все процессы 
автоматизированы. При этом авиакомпания 
сделала интерфейс личного кабинета интуи-
тивно простым, не перегруженным деталя-
ми, что позволяет быстро сориентироваться 
при оформлении заказа.

Для работы в личном кабинете клиент за-
ключает договор с авиакомпанией «Ямал», – 
делается это автоматически, в один клик, – 
регистрируется, вводит данные своей 
компании и пополняет депозит. После под-
ключения к сервису клиент получает доступ 
ко всем инструментам.

ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ ДЛЯ КОРПОРАТИВНЫХ 
КЛИЕНТОВ ПОЗВОЛИТ УПРОСТИТЬ  
ПРОЦЕСС ОРГАНИЗАЦИИ ДЕЛОВЫХ ПОЕЗДОК

• быстрый подбор удобных вариантов, воз-
можность покупки билетов как эконом, так 
и бизнес-класса;

• оформление дополнительных услуг по вы-
бору комфортного места, питанию и багажу;

• самостоятельный контроль расходов и стату-
са исполнения заказа на любом этапе работы; 

• отсутствие коммуникаций с менеджерами 
авиакомпании;

• сохранённая история оформленных билетов;
• своевременная подготовка бухгалтерских 

документов.

Зарегистрироваться и стать 
клиентом первого в России 
автоматизированного личного 
кабинета можно на сайте yamal.aero  
в разделе «Корпоративные клиенты».

АО «АТК Ямал»: 8 (800) 234–44–02 (бесплатно по РФ)

629003, г. Салехард, ул. Авиационная, 27

yamal.aero, yamal_airlines

На правах рекламы.
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Специалисты ямальских 
центров занятости следят 
за успехами вчерашних 
выпускников школ – 
сегодняшних студентов,  
зовут их обратно, помогают  
им найти себя на Ямале 

ОТЛИЧНИКОВ – НА ЗАМЕТКУ

Жительница Губкинского Евгения Каш-
танова окончила Санкт-Петербургский по-
литехнический университет и вернулась 
в родной город благодаря проекту «Ори-
ентир: Ямал». Она работает в ООО «РН-
Пурнефтегаз» специалистом отдела по мо-
тивации персонала.

– Я училась в «Роснефть-классе», центр 
занятости занимался нашим распределе-
нием. Кураторы связались со мной ещё на 
втором курсе обучения, предложили прой-
ти практику в ямальском городе, озвучили 
перечень компаний. Я сомневалась, что 
хочу вернуться, однако условия, предло-
женные специалистами, меня убедили, – 
рассказывает Евгения.

Не стоит думать, что ориентир дают 
только выпускникам профильных 
классов. Хотя с ними работают ещё 

Анна Пашкова, фото: личный архив героев

Не теряй  
ориентир
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со школьной скамьи: 
проводят профориен-

тационные уроки, ин-
формируют о ситуации на 

рынке труда, о востребован-
ных профессиях, организуют 

экскурсии на предприятия, где 
дети знакомятся с выбранным на-

правлением. 
– Например, существует проф-

ориентационный проект «Профлаб», 
в рамках которого будущие инженеры и 

слесари посещают муниципальные авто-
транспортные предприятия, знакомятся с 
работой в котельных. Приглашаем их и в 
Ямальский многопрофильный колледж, 
рассказываем о процессе обучения, о спе-

циальностях, – говорит Мария Дрозд, ка-
рьерный консультант лабытнангского цен-
тра занятости.

Наша героиня, Евгения Каштанова, 
окончила школу с золотой медалью и по-
пала в проект «Ориентир: Ямал» автома-
тически. Но по новым условиям в сторо-
не не останутся и обладатели аттестатов с 
четвёрками. Кроме того, молодым специ-
алистам дают возможность профобучения 
и переквалификации. 

Евгения Каштанова



«Ямальский меридиан» № 2. Февраль 2024 г.

ЖДЁМ ВРАЧЕЙ, УЧИТЕЛЕЙ

Программа «Ориентир: Ямал» действу-
ет по всему округу, привязки к городам и 
посёлкам не предусмотрено. Для тех, кто 
возвращается в отдалённые уголки реги-
она, дополнительной поддержки нет, но 
ребят привлекает сама вакансия, условия 
труда, предоставление жилья и достойная 
заработная плата. 

На рынке труда необходимы высококва-
лифицированные специалисты, в большей 
степени – врачи узкого профиля и учителя. 

Золотая медалистка Карина Рахматул-
лина вернулась в родной Муравленко и 
работает учителем русского языка и лите-
ратуры в своей школе. Девушка окончила 
филологический факультет Тюменского 
государственного университета с красным 
дипломом.

– О проекте мне рассказала классная 
руководительница. Сначала я не повери-
ла, что могут быть такие меры поддержки. 
Всегда считала, что самостоятельно найти 

Проект запустили в 2021 году. 
Программа персонального 
профсопровождения 
отличников и хорошистов 
помогла вернуть в регион  
44 молодых специалиста,  
на сопровождении ещё  
50 студентов.

Карина Рахматуллина

работу сложно, поэтому теперь у меня по-
явилось чувство стабильности и уверен-
ности в зав-трашнем дне. Мне предложили 
вакансии в двух школах, а затем отклик-
нулась ещё одна – та, в которой я училась.  
Там сейчас и работаю, теперь у меня ста-
бильная зарплата и замечательный кол-
лектив, – рассказывает Карина. – Звонок 
кадрового специалиста утвердил меня в 
решении вернуться на Ямал.

32 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Молодой Ямал
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«МЫ ПЕРЕЗВОНИМ!»

Школы предоставляют списки претен-
дентов департаменту занятости населения, 
все медалисты попадают в него по опре-
делению. Консультанты кадрового центра 
связываются с ними, проводят опросы, ин-
тересуются планами на будущее. Они рас-
сказывают ребятам о поддержке молодых 
специалистов в Арктическом регионе и о 
проекте «Ориентир: Ямал».

Конечно, кто-то уже точно знает, что не 
вернётся, так как нашёл работу в большом 
городе или обзавёлся семьёй. Их специали-
сты больше не беспокоят. Если же человек 
колеблется, то консультанты связываются 
с ним позже. 

Участник программы предоставляет 
резюме и портфолио, для него подбира-
ют подходящее предприятие и договари-
ваются с работодателем о прохождении 
студентом практики. Что ещё важнее, по 
возвращении в округ выпускник вуза га-
рантированно получает работу. 

– Ямалец, будущий эколог планировал 
пройти преддипломную практику на базе 
ОАО «Теплоэнергетик». Мы направили 

туда документы и организовали собеседо-
вание. Договор и все документы передали 
выпускнику, чтобы он подтвердил их в 
университете. Это только предварительная 
работа, наше сотрудничество продолжает-
ся, – приводит пример Мария Дрозд.

Мария Дрозд

могут получить молодые специалисты  
единовременной выплатой  
в некоторых отраслях.

А также:

компенсацию расходов на наём жилья; 

компенсацию оплаты капремонта  
и коммунальных услуг; 

социальную выплату на покупку  
квартиры в новостройке –  
до 40 процентов от стоимости жилья. 

Максимальный размер процентной надбавки 
к зарплате гарантирован всем молодым 
специалистам.

100 тысяч рублей
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В феврале в округе впервые проходит международный конкурс 
академического музыкального искусства

Подготовила Вера Щитова, фото: Андрей Ткачёв, пресс-служба губернатора ЯНАО

Салехард встречает участников 
«Симфонии Ямала»
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БОЛЬШИЕ ИМЕНА

Инициатором первого международно-
го конкурса в Арктическом регионе стал 
губернатор Ямала Дмитрий Артюхов. Ху-
дожественный руководитель – народный 
артист России Денис Мацуев. 

Первый этап конкурсного отбора про-
водили в дистанционном формате. Ещё 
в октябре на суд жюри начали поступать 
видео с сольными выступлениями. Всего 

на конкурс прислали 146 заявок из восьми 
стран. 

В составе жюри – профессора консер-
ваторий мира, самые влиятельные испол-
нители классической музыки не только 
из России, но и из зарубежных стран. Это 
Валерий Пясецкий, Павел Милюков, Бо-
рис Андрианов, Александр Рамм, Борис-
лав Струлёв. В числе иностранцев Максим  
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Могилевский (Бельгия), Франц Юстус 
(Германия), Кобаяши Хидеко (Япония), 
Лоренц Настурика-Гершовичи (Финлян-
дия), Геза-Хоссу Легоцкий (Швейцария), 
Хуан Чэньсин (Китай), Джейсон Го (США). 
Возглавляет жюри народный артист Рос-
сии Денис Мацуев. 

Изучив видеозаявки, музыканты вы-
брали 15 наиболее талантливых сольных 
исполнителей в возрасте от 16 до 30 лет. 
В Салехарде на втором сольном туре свои 
программы исполнят молодые музыкан-
ты из России: Александр Князев, Николай 
Кузнецов, Михаил Усов, Мария Лундина, 
Даниил Бессонов, Деннис Гасанов, Камиль 
Мухаметдинов, Никита Серов, Богдан Еф-

Дмитрий Артюхов,  
губернатор ЯНАО:
«Международный формат позволит 
укрепить и расширить культурные 
связи между дружественными 
странами: исполнители из Китая, 
СНГ и России уже интересуются 
участием. У нас в стране есть хорошие 
конкурсы. Главный, конечно, конкурс 
имени Чайковского. Но, мне кажется, 
нам нужно создавать больше таких 
площадок в национальном масштабе».

ремов, Даниил Зимин, Тамара Слуцкер.  
В числе участников из зарубежных стран 
Лю Цянфей, Мин Жуй и Руи Вэнг из Китая, 
Марсель Тадокоро из Франции. 

Многие из них уже принимали участие 
в крупных конкурсах. На Ямале молодые 
одарённые музыканты проявят себя, позна-
комятся и обменяются опытом. Возможно, 
для кого-то «Симфония Ямала» станет на-
чалом большого творческого пути. 

ЗАЗВУЧИТ СИМФОНИЯ

По результатам двух туров состоит-
ся финал, где среди обладателей первых 
премий определится обладатель Гран-при 
Международного конкурса молодых музы-
кантов «Симфония Ямала».

79
41
26

заявок подано 
в номинации 
«фортепиано»

заявок –  
в номинации 
«скрипка»

заявок –  
в номинации 
«виолончель»
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Денис Мацуев, народный артист  
Российской Федерации: 
«Уверен, что конкурс будет содействовать 
обеспечению преемственности поколений 
российской исполнительской школы, 
поддержке молодых музыкантов  
на этапе становления их творческого 
пути и по праву будет считаться вехой 
национальной музыкальной культуры 
России, помогая в поиске новых талантов 
в области искусства. Сердечно рад, 
что подобные музыкальные проекты, 
предполагающие такой масштаб и уровень 
проведения, готовы реализовывать  
и в субъектах РФ».

На церемонии открытия прозвучат про-
изведения русской и зарубежной классики в 
исполнении народного артиста России Дени-
са Мацуева совместно со знаменитыми юны-
ми дарованиями, лауреатами международ-
ных конкурсов: Елисеем Мысиным, Полиной 
Тхай, Лукой Моромовым.

На сцене концертного зала Культур-
но-делового центра прозвучат произве-
дения зарубежной и русской классики  
Ф. Листа, М. Равеля, П.И. Чайковского, 

А.Н. Скрябина, С.В. Рахманинова, С.С. Про-
кофьева, Д.Д. Шостаковича, Л. Бетховена и 
В.А. Моцарта. Участникам будет аккомпани-
ровать Московский государственный академи-
ческий симфонический оркестр. Дирижёр – за-
служенный артист России Юрий Ткаченко. 

Оркестр неоднократно представлял рос-
сийское исполнительское искусство на гастро-
лях в Италии, Испании, Германии, Болгарии, 
Турции, Китае, Корее, с успехом гастролирует 
по городам России. 

«Для нас очень ценно видеть признанных 
мэтров, прославленный симфонический ор-
кестр на нашем новом международном кон-
курсе «Симфония Ямала». С нетерпением ждём 
очных этапов и выступления талантливой твор-
ческой молодёжи, которая представит широ-
чайший спектр музыкальных шедевров от Бет-
ховена до Шостаковича», – рассказал директор 
департамента культуры Евгений Колтунов.

 
ЛУЧШИЙ ИЗ ЛУЧШИХ

Завершится конкурс выступлениями лау-
реатов. По условиям каждый из обладателей 
первых премий в борьбе за Гран-при испол-
нит по одному произведению в сопровожде-
нии Московского государственного академи-
ческого симфонического оркестра. 

По результатам выступлений будет опре-
делён абсолютный победитель – обладатель 
Гран-при Международного конкурса молодых 
музыкантов «Симфония Ямала».



СОЦИУМ
Фото: предоставлено Владимиром Савельевым
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На Ямале запустили пилотный проект по укреплению репродуктивного 
здоровья северян. Врачи отобрали пациентов для обследования,  

провели профилактические осмотры и скрининги. 

Полина Романова, фото: Василий Петров, ГБУЗ ЯНАО «Центр общественного здоровья  
и медицинской профилактики», Shutterstock/Fotodom, инфографика: Олеся Меркулова

Мамы и папы,  
будьте здоровы! 

С ергей Токарев, доктор ме-
дицинских наук, рассказал 
«Ямальскому меридиану» о 
первых итогах многоцелевого 

научного исследования.

– Сергей Александрович, каков се-
годня масштаб проблемы, связанной с 
репродуктивным здоровьем северян?

– Эта проблема существует как в Рос-
сии, так и на Ямале. К сожалению, досто-
верных научных данных о репродуктив-
ном здоровье жителей нашей страны нет. 
Комплексное эпидемиологическое ис-
следование на этот счёт не проводилось, 
поэтому мы можем судить только по 
тому, сколько людей обратились за по-
мощью, сколько бесплодных пар состоят 
на учёте. А сколько пар не дошли до по-
ликлиники, лечатся сами или не считают 
отсутствие детей для себя проблемой во-
все? Поэтому картину по репродуктив-
ному здоровью мы можем видеть весьма 
обобщённо. По моему опыту, реальная 
цифра нуждающихся в помощи может 
доходить до 25–30 процентов вместо ста-
тистических 15.

Хочу подчеркнуть, что репродук-
тивное здоровье нельзя рассматривать 
в отрыве от здоровья человека в целом.  

И тут перед нами встаёт другая пробле-
ма – уход из жизни человека в трудо-
способном возрасте. К сожалению, и на 
Ямале, и в целом по России эти показате-
ли увеличиваются. Особенно это касает-
ся мужчин. 

Две трети смертей в трудоспособ-
ном возрасте мы можем предотвратить. 
Это не ДТП, не несчастные случаи. Вот 
умирает от инфаркта мужчина 46 лет. 
Начинаем разбираться – и оказывается, 

38 СОЦИУМ  . Здравоохранение
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что он ни разу не был на диспансериза-
ции! Всё это время он пахал как вол – 
всё для семьи. Мужчины в принципе 
склонны обращаться к врачам только в 
самом крайнем случае. Но можно ведь 
и не успеть. Доход при этом теряют три 
семьи: его собственная, его пожилых 
родителей и взрослых детей. Уходит 
кормилец. А всё почему? Потому что 
безответственно относился к собствен-
ному здоровью, тратил время и ресур-
сы на всё, кроме здорового будущего.

– Как родилась идея запуска та-
кой программы и почему именно на 
Ямале?

– У нас есть команда, есть и мате-
риальные, и технологические возмож-
ности. Да, где-то пришлось отстаивать, 
доказывать необходимость проекта, 
но нам очень повезло, и я говорю это 
с позиции федерального специалиста, 
с поддержкой властей и губернатора 
Ямала Дмитрия Артюхова. Без неё до-

стойного результата ждать в принципе 
не стоит. Рассчитывать только на силы 
медиков – значит заведомо обречь наше 
дело на неэффективность. Это должна 
быть межведомственная работа.

40 СОЦИУМ  . Здравоохранение

Проект по укреплению репродуктивного 
здоровья северян разработан  
по поручению главы региона  
Дмитрия Артюхова и внедряется  
в сотрудничестве с федеральными 
специалистами. На Ямале ответственным 
назначен главный внештатный специалист 
Минздрава России по медицинской 
профилактике в Уральском федеральном 
округе, доктор медицинских наук  
Сергей Токарев.
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– Кто участвует в проекте?
– Департаменты здравоохранения, 

образования, департамент социальной 
защиты. И краеугольный камень, без 
которого проект не получил бы про-
движения в коллективах, – крупные 
работодатели. 

– С кем из участников пришлось 
сложнее всего?

– Именно с работодателями. Хотя 
тут сработал принцип «50 на 50»: кое-
кто продемонстрировал не просто го-
товность пойти навстречу, а рвался 
участвовать, а кого-то пришлось убеж-
дать с цифрами в руках. Я объезжал 
всех лично, отвечал на вопросы. 

– Какие аргументы приводили? 
– Говорил о том, что люди – это 

главный ресурс, ведь обучить нового 
работника – задача, требующая и вре-
мени, и финансов. Призывал подумать, 
сколько теряет предприятие при выхо-

де работника на больничный, а уж тем 
более при стойкой утрате трудоспособ-
ности! И это мы ещё не учитываем того 
факта, что при проблемах со здоровьем 
работник телом на рабочем месте, а го-
ловой – в своих болячках.

– Стратегическая сессия проекта 
состоялась в мае прошлого года. Что 
удалось сделать?

– Сначала проводилось анкетиро-
вание мужчин на двух предприяти-
ях – «Нафтагаз» и АО «Салехардэнер-
го» – в Ноябрьске и Салехарде, а также 
юношей и девушек 15–17 лет в Надыме. 
Опрос касался особенностей функций 
репродуктивной системы, перенесён-
ных заболеваний, позволил уточнить 
образ жизни и вредные привычки. 

На основе полученных данных вра-
чи отобрали пациентов для обследо-
вания. Скрининг включал врачебный 
осмотр узких специалистов: урологов, 
андрологов, гинекологов, – УЗИ, ком-
плекс анализов, в том числе на гор-
моны, онкомаркеры, инфекции, пере-
дающиеся половым путём. У каждого 
шестого из почти полусотни обследу-
емых выявлены воспалительные за-
болевания, доброкачественные опухо-
ли, кисты, грыжи. У одного пациента 
диагностировали онкологическое за-

«Заинтересованность работодателя  
в здоровье трудящихся всегда окупается 
сторицей. Есть убедительные научные 
доказательства, что программы 
профилактики заболеваний на рабочем месте 
значительно повышают эффективность 
труда. Инвестиции в здоровье возвращаются 
в соотношении 1 к 3–6. В мировой экономике 
это называется превентивными мерами».
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болевание мочевого пузыря на ранней 
стадии. 

Мы впервые провели скрининговое 
обследование подростков. Это очень 
важно. Ведь в юности обратиться с де-
ликатным вопросом к врачу – целая 
психологическая проблема: кому-то 
стыдно, кто-то боится расспросов. Вот 
так и переходят первые «звоночки» в 
хронические недуги, многие из которых 
чреваты бесплодием. 

Из тысячи подростков на дополни-
тельное обследование были направле-
ны 100 человек. Наиболее часто забо-
левания выявлялись в возрасте 17 лет. 
В основном они носили функциональ-
ный или воспалительный характер. Все 
подростки взяты под наблюдение, трём 
юношам уже проведено оперативное 
лечение. 

Если мы будем расширять проект, 
включать во все проводимые нами про-
филактические осмотры и репродук-
тивные скрининги, то будем выявлять 
больше патологий и вовремя их купи-

453
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100

3

мужчины прошли анкетирование

из них направили на скрининг

подростков направили  
на дополнительное обследование

были прооперированы

У каждого шестого выявлена

патология мочеполовой системы
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ровать. И тогда обследованные девоч-
ки, будущие матери, с большей веро-
ятностью смогут выносить и родить 
здоровых детей. 

– А рук у вас хватает сейчас? По-
влечёт ли за собой этот проект 
решение кадровой проблемы в меди-
цине? Я имею в виду дефицит узких 
специалистов, занимающихся репро-
дуктивным здоровьем.

– Пока хватает, но, безусловно, это 
требует серьёзной вовлечённости всей 
системы здравоохранения. Поэтому 
нужны и обладающие соответствую-
щими компетенциями педиатры, и ги-
некологи, и акушеры, и андрологи. К 
слову, андрологи прошли повышение 
квалификации, так что проект стал от-
части и образовательным. 

Одно из новшеств – создание каби-
нетов мужского здоровья в крупных 

медучреждениях округа. В Салехарде 
такой уже работает, в Надыме, Ноябрь-
ске, Новом Уренгое скоро откроются. 
Здесь каждый мужчина сможет полу-
чить квалифицированную помощь спе-
циалиста, в том числе по лечению бес-
плодия.

– Другие регионы, наверное, зави-
дуют Ямалу?

– И уже не в первый раз. Я часто 
участвую в федеральных конгрессах, 
форумах, и мы слышим много хо-
рошего в адрес нашего региона. Мы 
очертили масштаб проблемы, прове-
ли большую информационную кам-
панию, заинтересовали все стороны 
– и это большой успех. Мы всегда от-
крыты для диалога и готовы делиться 
опытом с другими регионами. В иде-
але этот проект необходимо распро-
странить на всю страну. 

Важное направление 
проекта – поддержка 
молодых семей. Пары, 
заключившие брак в этом 
году, получают «сертификаты 
молодожёнов». Они позволят 
супругам бесплатно 
пройти профилактическое 
обследование и планировать 
беременность со всей 
ответственностью. Уже выдано 
около 1700 сертификатов.
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В российских школах действуют новые правила. Пользоваться мобильными 
телефонами во время уроков теперь нельзя (за исключением экстренных 

случаев). Кто-то не обратил особого внимания на нововведение,  
потому что и раньше не «злоупотреблял». Другие стали возмущаться, 
говорить про нарушение прав и угрозу дорогостоящему имуществу,  
а третьи активно поддерживают, мол, давно пора. Мы узнали мнения 

разных сторон учебного процесса.  

Анна Мирошниченко, фото: личный архив героев

Телефоны  
убираем

«МАМА, Я ДОМА»

В семье Перовых с нами общаются мама 
Юлия, дочь Катя, ученица 8-го класса, и сын – 
первоклассник Миша. Миша перемен пока точ-
но не ощущает. По решению родителей он и так 
ходит в школу без телефона. Утром мальчишку 
отвозят на машине, обратно идёт сам. Дома ждёт 
мобильник, и сын сразу отзванивается маме, 
пришёл, всё в порядке. Если вдруг понадобится 
срочно связаться с ребёнком во время уроков, то 
можно написать или позвонить учителю, убеж-
дена Юлия. 

В случае с восьмиклассницей Катей, конечно, 
всё сложнее. Подростки всецело и полностью 
погружены в соцсети, и оставить их без гаджета 
на полдня непросто. 

Как будет работать новая система, новоурен-
гойские старшеклассники поняли не сразу. Сна-
чала уход на дистант из-за ситуации с заболевае-

мостью ОРВИ, потом длительные актировки. 
Когда учёба, наконец, началась, никто «под 
подпись» или в дальний ящичек собирать 
телефоны не стал. Обходятся просьбами или 
замечаниями. И этого, в принципе, хватает. 
Хотя в некоторых кабинетах такие ящички 
действительно имеются. И у тех, кто не внем-
лет просьбам убрать телефон подальше, гад-
жет действительно могут изолировать. 

А ещё дети поняли, что, нарушая запрет, 
они могут «подставить» любимого учителя. 
Потому что периодически по кабинетам хо-
дит завуч, и в случае чего замечание может 
получить уже сам педагог. Что касается огра-
ничения в целом, то Катя его поддерживает. 
Теперь учителя не будут тратить ценное вре-
мя, возвращая в «офлайн» тех, кто вышел в 
интернет.

«Ямальский меридиан» № 2. Февраль 2024 г.
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Мама двоих школьников Юлия Перова 
убеждена, что закон своевременный и вво-
дить его нужно не только в школах:

– Телефонов и интернета в нашей жиз-
ни слишком много. И это касается не толь-
ко детей. Я бы и взрослых ограничила в 
использовании гаджетов в рабочее время. 
Мы без конца листаем соцсети, смотрим в 
экран по поводу и без. Это очень отвлекает. 
Я считаю, что в школах телефоны, в прин-
ципе, не нужны. На уроках пользоваться 
нельзя. А перемены даются для того, что-
бы привести свой мозг в порядок, подгото-
виться к следующему уроку, перекусить.  К 
тому же не у всех есть современные гадже-
ты. Родители с разным достатком. А дети, 
хвастаясь друг перед другом навороченны-
ми моделями, создают напряжение. 

А если родитель хочет контролировать 
своего ребёнка, можно заменить смартфон 
на модель с кнопками, предлагает наша со-
беседница. Он недорогой, не жалко, если 
что-то с ним произойдёт. Ещё одна альтер-
натива – детские умные часы с SIM-картой и 
модулем мобильной связи. Но это уже неде-
шёвое удовольствие. Дело в том, что хвата-
ет такого прибора ненадолго: он работает с 
постоянно включенным GPS-приёмником, 
и батарея быстро выходит из строя.

ЛАЙКИ С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ДЕЛА

Среди педагогов в качестве собесед-
ника мы выбрали Владимира Сергеевича 
Савельева. Прогрессивный учитель сумел 
обратить гаджеты и соцсети в своих по-
мощников. Совместные ролики, которые 
снимаются на переменках вместе с уче-
никами, помогают находить общий язык 
с детьми. А образовательный контент в 
его профиле повышает интерес к предме-
ту и популяризирует профессию учителя. 
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Коротко, доступно и креативно – так, как 
привыкла внимать молодёжь, он рассказы-
вает детям правила русского языка и про-
чие интересные моменты.

– Конечно, с введением этого закона я 
отказался от некоторых полезных спосо-
бов использования телефона на уроке, но 
не утратил их. Часто применяю дифферен-
цированный подход к составлению домаш-
него задания и продолжаю ссылаться и на 

возможности смартфона, только теперь в 
домашних условиях. А для урока есть ещё 
много разнообразного и интересного мате-
риала, – говорит Владимир Савельев.

Что же касается учебного процесса в 
целом, то учителей, которые умеют замоти-
вировать, увлечь детей, запрет гаджетов не 
коснётся. Ведь у такого педагога ребёнок не 
то что на телефон, вообще не отвлекается, 
считает наш эксперт.



«Ямальский меридиан» № 2. Февраль 2024 г.

УХОДИМ ОТ ЗАВИСИМОСТИ

Кто уже давно забил тревогу по по-
воду гаджетов, так это психологи. Сре-
ди их клиентов всё больше семей, где у 
детей отмечается «нездоровый» интерес 
к соцсетям. Такой ребёнок испытывает 
трудности с концентрацией внимания, 
памятью, паникует, если забыл телефон 
дома. Цифровая зависимость – одна из 
основных проблем, которая разрушает 
неокрепшую детскую психику, влияет на 
успеваемость, может привести к депрес-
сии и одиночеству. Ухудшается работа 
головного мозга по сценарию наркотиче-
ской и алкогольной зависимости. Своим 
мнением о проблеме и способах её реше-
ния поделилась семейный психолог Али-
на Эрбегеева.

– Знаю, что в некоторых классах и даже 
школах гаджеты и раньше были запреще-
ны к использованию на уроках. Так ребе-
нок больше сосредоточен на происходя-
щем в классе, вовлечён в процесс обучения,  

Цифровая зависимость – одна 
из основных проблем, которая 
разрушает неокрепшую детскую 
психику, влияет на успеваемость, 
может привести в дальнейшем  
к депрессии и одиночеству.

приучается слушать и слышать. Многие 
современные родители также по примеру 
известных людей (Билл Гейтс, глава миро-
вых IT-корпораций), да и наши российские 
звёздные родители Юлия Барановская, 
Мария Кожевникова, Глюкоза в интервью 
говорили об ограничениях в использо-
вании гаджетов своими детьми. И с моей 
точки зрения, это правильно, когда ребё-
нок может получить доступ к интернету 
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и гаджетам лишь в определённые часы. И 
большую часть времени он познаёт мир 
без помощи поисковых систем интернета, 
играет без джойстика и мышки, читает, 
смотрит фильмы, анализирует и размыш-
ляет, благодаря чему развивает нейронные 
сети мозга.

Родители должны настроить ребён-
ка так, чтобы он спокойно принял запрет 
телефона. Именно от их настроя зависит 
восприятие школьных нововведений. Ведь 

– Нельзя рассматривать телефон как 
способ отдохнуть. На самом деле всё в точ-
ности наоборот, он пожирает наше сво-
бодное время, а скроллинг (прокрутка ин-
формации на экране или коротких видео) 
наоборот перегружает мозг, так как это 
дополнительная и порой ненужная инфор-
мация. Альтернативой будет физическая на-
грузка, к примеру, простая прогулка.

– Необходимо планировать время ис-
пользования гаджета. Цифровые развле-
чения дают лёгкий дофамин, так что если 
сначала себя порадовать новой серией 
сериала, а потом попытаться включиться в 
работу, мозг будет сильно протестовать: за-
чем ему трудиться, если можно получить до-
фамин в Сети. 

– Стоит составлять планы на день. Мозг 
постоянно трудится, и если ему не ставить 
задачи, он придумает себе их сам. А погру-
зиться в гаджет на пару часиков – это самое 
простое и приятное дело. Кстати, если это 
делать с вечера, то утром можете проснуть-
ся с новыми идеями.

– Не использовать цифровые устройства 
во время еды, беседы, в первые минуты про-
буждения и перед сном, в ванной комнате. 
Это приводит к формированию рефлекса и 
зависимостям. Наш мозг начинает думать: 
«Пока смотрю этот канал, можно попить чай 
с бутербродом», в итоге переедание или 
«кусочничание» перед ноутбуком. 

глобальная миссия закона – не просто за-
претить, а способствовать повышению 
успеваемости учеников. И в этом должны 
быть заинтересованы все стороны. 

Наши собеседники сошлись во мнении, 
что само по себе ограничение использова-
ния гаджетов на уроках не гарантирует, что 
все школьники вдруг станут учиться луч-
ше. Всё по-прежнему зависит от мотива-
ции детей, отношения родителей и усилий 
педагогов. 

Рекомендации 
психолога
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Именно эта тема – одна из самых частых причин для обращения  
к юристам. Какие ошибки допускают ямальцы? И почему стоит лишний 
раз всё взвесить, прежде чем принять то, чем владел близкий человек, 

рассказала юрисконсульт Елена Ярмолинская. 

Алёна Гилёва, фото: Shutterstock/Fotodom

Наследство:  
вступать или не вступать?
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К огда кто-то из родственников 
уходит из жизни, многие обра-
щаются к нотариусу только спу-
стя шесть месяцев, ошибочно 

полагая, что нужно выждать этот срок. 
– Это наиболее частое заблуждение. По-

давать заявление о принятии наследства 
нужно в течение полугода после смерти 
наследодателя, даже будучи достовер-
но убеждённым, что имущества у него не 
было, – говорит Елена Викторовна. – Пото-
му что иначе, в случае, если это имущество 
будет установлено по истечении шести 
месяцев, срок на принятие наследства уже 
будет считаться пропущенным по неува-
жительной причине, и восстановить его не 
удастся даже через суд. ЗА ДУШОЮ НИ ГРОША?

Часто потенциальные наследники не 
обращаются к нотариусу, думая, что у че-
ловека нет ничего такого, что могло бы 
достаться потомкам. И это тоже большое 
заблуждение. На практике у умершего за-
частую находятся как минимум денежные 
средства на счетах, о которых родственни-
ки не знали. 

Наследодателю также может принад-
лежать супружеская доля в имуществе, за-
регистрированном на имя супруга или су-
пруги, а также завещанное имущество.

А ЕСЛИ ДОЛГИ…

Бывает и такое, что при жизни у чело-
века, помимо квартиры или машины, име-
лись серьёзные долги. При вступлении в 
наследство их получат родственники. Если 
у умершего окажутся большие долговые 
обязательства, превышающие стоимость 
имущества, близкие вправе отказаться от 
наследства до истечения шести месяцев со 
дня смерти.

Таким образом, в наследственных делах 
очень важно не упустить момент и вовремя 
реализовать права наследника. 

– Обязательно нужно выяснить состав 
имущественной массы, в том числе и ак-
тивы, и пассивы, и наличие завещания, и 
обязательных наследников. И только тогда 
принять взвешенное решение о том, стоит 
ли вступать в наследство, – отметила Елена 
Ярмолинская.

При открытии наследственного 
дела у нотариуса есть широкие 
полномочия по обнаружению 
имущества. Он делает запросы:

• в Росреестр, БТИ –  
о недвижимом имуществе;

• в налоговые органы  
и кредитные организации –  
о счетах и денежных 
средствах на них;

• в ГИБДД – о транспортных 
средствах;

• выясняет наличие акций 
и иных финансовых 
инструментов;

• направляет запрос  
в реестр наследственных 
дел о наличии завещаний 
наследодателя.

Елена Викторовна Ярмолинская – 
юрисконсульт отдела «Государственное 
юридическое бюро» ГКУ ЯНАО 
«Управление по обеспечению содействия 
федеральным органам государственной 
власти и деятельности мировых судей 
Ямало-Ненецкого автономного округа».
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Андрей Шкудор работает пожарным три года.  
Каждый вызов – риск, но день ото дня боец только  

убеждается – это дело его жизни. 

Нина Фальшунова, фото: Юлия Чудинова, Андрей Ткачёв

«Работа в офисе 
не для меня»

СЛУЧАЙНЫХ ЛЮДЕЙ ЗДЕСЬ НЕТ

Уроженец Салехарда с ранних лет 
знал, кем будет. В детстве, приезжая 
с родителями в гости к родному дяде 
в Тюмень, Андрей не раз бывал с 
ним на работе – в пожарной части. 
Бывало, выезжал и на пожары. Ма-
ленький зритель всегда с восхище-
нием наблюдал, как «огнеупорный» 
родственник руководит тушением 
огня. Даже боёвку примерил впер-
вые уже тогда, лет в 8–9. Маленький 
племянник иной, по-настоящему ге-
роической, мужской работы даже не 
представлял. 

Андрей Шкудор признаётся, его 
до сих пор завораживает, как в объ-
ятое пламенем здание, откуда только 
что в ужасе выбегали и выпрыгивали 
люди, заходят по своей воле другие – 
в касках, в полной экипировке, уве-
ренно, без тени сомнений.

«Нужно думать на шаг 
вперёд, соблюдать правила 
техники безопасности, 
охраны труда, которые 
написаны кровью».

– Я понимал, что работа в офисе 
не для меня. Хотелось бы прожить 
жизнь не зря, а с отдачей для людей, – 
честно говорит мужчина. 

Он с детства был активным, лю-
бил спорт, занимался понемногу то 
хоккеем, то плаванием, то футболом, 
пока не нашёл себя в лыжах. 

– Встал на лыжи – и сразу вытя-
нулся в росте, – улыбается он. 

Выбирал юноша между МЧС и по-
лицией, но понимал, что ему ближе 
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профессия спасателя – он был готов риско-
вать собой во благо других. 

– У моего дяди большая семья, но он 
днями и ночами пропадал на работе, пото-
му что это было его призванием. На пенсии 
он успокоился, внуков нянчит. Но если в 
городе случился пожар, спешит к своим то-
варищам поддержать, помочь, даже просто 
купить по пути воды – во время тушения 
происходит обезвоживание организма, – 
говорит молодой человек.

Сам он поступает так же. 
– Я убедился, что в этой работе случай-

ных людей нет – все отзывчивые, приходят 
друг другу на помощь. Мы все как родные. 
Даже если нужно помочь кому-то с ремон-
том, переездом, то мгновенно решаем всё 
сообща. Отдыхаем тоже вместе, играем в 
футбол, участвуем в городских мероприя-
тиях. 

По сути, коллектив – это вторая семья 
Андрея. У молодёжи есть наставники – 
служивые с огромным опытом, работа-
ющие пенсионеры, к которым может об-
ратиться за советом любой новобранец. К 
старшим товарищам молодые бойцы отно-
сятся с большим уважением.

ОБЯЗАННОСТЬ –  
ДЕРЖАТЬ СЕБЯ В ФОРМЕ

Андрей Шкудор учился в Ямальском 
многопрофильном колледже по специ-
альности «пожарная безопасность». 
По его окончании поступил в Санкт-
Петербургский университет Государствен-

Дмитрий Артюхов, губернатор ЯНАО:
«Безопасность – наш безусловный 
приоритет. Очень важно, чтобы зарплата 
тех, кто её обеспечивает, была достойной». 

С начала 2024 года в регионе ввели 
выплаты в 15 тысяч рублей для сотрудников 
Росгвардии, обеспечивающих 
общественный порядок, и сотрудников МЧС, 
участвующих в тушении пожаров, –  
бойцов, чья зарплата не превышает  
трёх прожиточных минимумов. 

Аналогичную поддержку получают 
полицейские. 

ной противопожарной службы МЧС Рос-
сии имени генерала Зиничева.

– Свой первый выезд на пожар помню: 
из-за замкнувшей проводки горел гараж. 
Я уже прошёл к тому времени стажировку, 
но ещё не имел аппарата сжатого воздуха 
и в дымное помещение заходить не мог – 
только на улице помогал. Когда дым вы-
шел, меня запустили в гараж, чтобы про-
лить конструкции и потушить скрытые 
очаги, – вспоминает боец.

Есть такая традиция: на первом пожа-
ре обязательно новичка обливают из по-
жарного рукава водой. Стоял февральский 
мороз, 35 градусов, но традицию товарищи 
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соблюли, командир отделения облил Ан-
дрея как положено! 

На вопрос, легче работать летом или зи-
мой, ответ однозначный:

– Летом всё-таки проще, хотя бы пото-
му, что световой день дольше. Но бывает 
очень жарко. Зимой боевая одежда промо-
кает и сразу же замерзает. Опять же слож-
но бежать по сугробам с рукавом. Но мы за 
физической формой следим, это наша обя-
занность, если нужно, бежим и через су-
гробы. Зимой пожаров больше из-за того, 
что люди включают много обогревателей, 
проводка не справляется. К слову, теперь 
гораздо реже встречаем плохую провод-
ку – капремонт в жилых домах своё дело 
делает.

БЕЗ СТРАХА

Как только поступает вызов, дежурное 
отделение бежит в гараж. Кстати, для ско-
рости можно спуститься не по лестнице, а 
по специальному спусковому столбу. В Са-

лехардской пожарной части № 1 ФПС по 
ЯНАО такие приспособления имеются. За-
тем в гараже нужно быстро надеть боёвку, 
она уже заранее здесь стоит, готовая к тому, 
чтобы в неё запрыгнуть и молниеносно за-
стегнуть – всё, пожарный к выезду готов! 

По пути к месту возгорания пожарные 
разбирают все будущие действия, чтобы 
каждый знал, куда пойдёт, что будет делать. 
Начальник караула собирает всю информа-
цию об объекте, уточняет, где находятся ги-
дранты, выходы из здания, как обесточить 
район. Первая задача пожарных – найти 
всех пострадавших, лишь после позабо-
титься о сохранности имущества. Не остав-
ляют в беде и братьев наших меньших. Хотя 
животные довольно часто сами очень бы-
стро выбираются из горящих зданий. 

Мыслей о страхе у бойцов нет. Лишь 
после того как дана команда о ликвидации 
возгорания, приходит понимание, что в 
огне могло случиться что угодно – обру-
шиться крыша, этажи, перекрытия, взор-
ваться газовый баллон. 
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– Помогает то, что ты работаешь не в 
одиночку, а с товарищем и чувствуешь его 
подстраховку. При сильном задымлении 
рукавная линия поможет выбраться нару-
жу, – рассказывает Андрей. – Есть опыт и 
предчувствие опасности. Мы прислуши-
ваемся к звукам: к характерному треску, к 
шипению газа в баллоне. Конечно, боёвка 
хорошо защищает от огня и повреждений, 
но высокая температура достаёт даже в 
ней. При этом она довольно тяжёлая, а до-
бавьте лом и рукав – всё это доставляет 
определённый дискомфорт. 

ЯМАЛ ПОДДЕРЖИВАЕТ

Андрей Шкудор признаётся, что зар-
плата и соцпакет тоже очень важны. Новая 
региональная надбавка в 15 тысяч рублей – 
это отличная поддержка для молодого спе-
циалиста. У нашего собеседника уже своя 
семья, ипотека, в планах – дети. К тому же 
он оплачивает свою учёбу в университете – 
лишняя копейка всегда нужна.

– Мы рискуем жизнью, здоровьем, 
можем получить травмы. Каждый выезд 
на пожар может стать последним – такая 
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«Для меня герой – моя мама. Она работает 
медсестрой больше 20 лет. Меня всегда 
поражало, что её энергии хватало  
и на домашние дела, и на игры со мной  
и моим младшим братом, погулять с нами,  
что-то интересное организовать.  
Перед моей сменой в Салехардской 
пожарной части – сутки через трое – 
мама обязательно звонит утром, желает 
хорошего дня и сухих рукавов, знает все 
хорошие и плохие приметы пожарных».

ответственность не каждому по 
плечу. Получая достойную опла-
ту труда, ты понимаешь, что есть 
опора для тебя и твоих близких, 
есть уверенность в завтрашнем 
дне. Все люди, которые стоят на 
страже безопасности граждан – 
медики, полиция, Росгвардия, 
пожарные – они должны полу-
чать достойную зарплату.  Когда 
я только устроился, было тяжело. 
Сейчас ощутимо легче, даже не-
смотря на ипотеку. 

Андрей говорит, что любит род-
ной город, жить планирует здесь. 

– Ещё когда я учился в школе, 
Салехард мне казался тусклым, я 
хотел поскорее вырасти и уехать 
в большой город. Сейчас я оценил 
всё, что сделано, плюсы для меня 
очевидны – у нас красиво, уютно, 
безопасно, всё находится в пешей 
доступности. Да и мама здесь жи-
вёт, переезжать не собирается. По-
этому своё будущее связываю с 
родным Ямалом.



Мужчина-кочевник –  

добытчик,  
защитник
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Ненец всегда на два шага впереди  
своей женщины, чтобы она могла  
укрыться от всех бед за его надёжной 
спиной. Он немногословен, а его 
внутренний мир глубок и полон  
житейской мудрости. 

Надежда Салиндер, фото: Равиль Сафарбеков,  
Сергей Галко, Василий Петров

В современном мире нередко случается, что 
весь быт и материальное благополучие се-
мьи ложатся на хрупкие женские плечи. 
Но у ненцев подобное не считается нор-

мой: заботиться о жене и детях должен мужчина. А 
потому бездельников среди них вряд ли встретишь. 
Если глава семейства не числится на официальной 
работе, то обеспечивает близких своим промыслом – 
охотой, рыболовством, выпасом оленей, ремеслен-
ными делами. 

Большую часть жизни кочевник проводит за 
пределами своего жилья. Промысловая и хозяй-

ственная деятельность муж-
чины – это прямая связь 

с природой, где 
действуют свои 

законы, табу и 
дозволения. По-

чтительное отношение 
человека к окружаю-
щей среде – залог успе-
ха в добывании зверя и 

гарантия сохранения 
собственной жизни. 
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ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ

У мужчины-кочевника есть много атри-
бутов, которые необходимы в его нелёгких 
трудах: берёзовые нарты, тынзяны – зим-
ний и летний, деревянная лопатка, топор, 
лыжи, снасти и другие предметы для про-
мысла и быта. Все его орудия и инструмен-
ты хранятся вне дома, чтобы не пропахли 
запахом дыма и человека. Они должны 
быть сакрально чистыми: только прошед-
шие обряд очищения орудия приносят 
удачу в промысле и уберегают в дальней 
дороге.

Иногда в национальных посёлках мож-
но увидеть ненецкую супружескую пару 
в тундровой одежде: они двигаются по 
улице так, что муж впереди, а жена чуть 
сзади. Это значит, что кочевник готов к 
опасности, чтобы первым встретить не-
приятность и защитить свою избранницу.

Мужчина-ненец не говорит лишнего: 
заветы предков научили его внимательно 
относиться ко всему сказанному. А потому 
он знает цену словам. В диалоге с людьми, 
в общении с окружающим миром прежде 
всего реагирует движением, мимикой. 

Главная ценность кочевника – это семья 
и олени. Смысл жизни для него – в посто-
янном движении.

НОЖНЫ, ПОЯС И ХОРЕЙ

Орудия и инструменты тундровика, не-
заменимые помощники в кочевой жизни, 
передаются из поколения в поколение, ста-
новятся семейной реликвией.

У каждого охотника есть капканы, 
лыжи, силки, другие снасти, но его глав-
ное оружие – нож с идеальной ручной за-
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точкой. С ним он не расстаётся никогда. 
Не менее ценное изделие – рукоять ножа, 
изготовленная из мамонтового бивня, мор-
жового клыка, рога дикого или домашнего 
оленя. 

Но не бывает ножа без мужского пояса 
ручной работы с металлическими нашив-
ками, различными подвесками и главным 
достоянием – ножнами. Хозяин изготав-
ливает их из берёзы, иногда из рога дикого 
оленя, реже – лося. Самыми ценными счи-
таются изделия из мамонтовой кости. 

– Нас трое братьев, и отец передал по 
наследству каждому из нас ножны из бив-
ня мамонта. Рукоятки у ножей тоже из 
этого материала. Мы бережно храним эти 
реликвии, – рассказал о такой семейной 
ценности житель Тазовского района Геор-
гий Вануйто.

А вот его земляку Афанасию Тэсиде до-
стались по наследству от предков элементы 
свадебной упряжи:

– Это уздечки с костяными вставками 
из рога дикого оленя. Бахрома на них и по-
водки из кожи тюленя были когда-то окра-
шены охрой. Сейчас они хранятся у млад-
шего брата.

Ещё один важный предмет в обихо-
де мужчины-кочевника – хорей, выстру-
ганный из берёзы или лиственницы. Это 
длинный гибкий шест, которым подгоня-
ют оленье стадо. Впрочем, с его помощью 
можно и отбиться от врага: второй конец – 
острый, с наконечником.  

Выбирая место для стоянки во время 
кочевья, ненец втыкает хорей в землю или 
в снег. Так он определяет место для будуще-
го стойбища.

Пояс – обязательный аксессуар мужской одежды.  
Бывает зимний и летний, но обязательно из кожаных ремней. 
Тканный пояс используют во время национальных праздников, 
это обязательный элемент спортивных состязаний. Мужской пояс 
имеет не только практическое, но и сакральное значение.  
Он определяет статус его носителя. О немощном пожилом 
человеке ненцы говорят: «Он снял пояс». Это означает,  
что старик уже недееспособен.
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«Новые горизонты» – общественная организация, увлекающая детей  
и родителей в круговорот событий и приключений.

Анастасия Русина, фото: личный архив Светланы Кокориной

О семье и для семьи:  
мир детства в Лабытнанги

НКО ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

История началась в 2020 году в гим-
назии Лабытнанги. Тогда директор Лю-
бовь Воробьёва и заведующая медиа-
центром Светлана Кокорина загорелись 
идеей создать НКО при школе. На на-
чальном этапе планировали разнообра-
зить образовательную среду гимназии, 
но проекты сразу вышли за рамки шко-
лы – на городской, межрегиональный 
уровни.

– Благодаря «Новым горизонтам» 
у школьников Лабытнанги появился 
пресс-центр, радиостудия, мультсту-
дия, медиамузей, кукольный театр, – 
рассказывает Светлана Кокорина, 
педагог, эксперт по социальному про-
ектированию и идеям. – Первым стал 
проект «Вместе с мамой» – встречи по 
выходным для дошкольников и роди-
телей. На средства гранта мы закупили 
необходимое оборудование для заня-
тий с малышами. Занимались, играли, 
танцевали, словом, здорово проводили 
время. Это востребовано в нашем кли-
мате, когда девять месяцев в году зима, 
а в городе недостаточно развлечений 
для детей. 

Затем началась активная работа 
пресс-центра: тогда медиаобразование 
набирало популярность. Школьники 
фотографировали, писали посты, про-
двигались в социальных сетях, причём 

учились основам журналистики у луч-
ших ямальских экспертов.

ПОЛЕЗНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

– Есть проекты, на которые душа 
откликается особенно, – признаётся 
Светлана Анатольевна. – Например, 
«Патриотический навигатор», который 
объединил около пятидесяти семей Ла-
бытнанги. Мы встречались по субботам 
и учились вязать узлы, ориентировать-
ся по компасу, оказывать медицинскую 
помощь. Затем школьники-волонтёры 
передавали эти знания дошколятам на 
мастер-классах в детском саду «Сне-
жинка». Чтобы проверить, чему на-
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учились дети, мы организовали настоящий 
поход в горы с разнообразными спортив-
ными и туристическими испытаниями.

Ещё одним значимым проектом стали 
«Семейные мастерские “Из поколения в 
поколение”».

– В нашем городе много талантливых 
женщин, которые во время декретного от-
пуска научились прикладному искусству: 
кто-то корзиночки плетёт, кто-то пишет 
картины. Например, Алёна Дегтярёва сде-
лала для дома лампу, дизайнерские укра-
шения, корзины для вещей из бумажной 
лозы. И после организованных нами заня-
тий к ним подошли участницы и предло-
жили продолжить обучать их уже на плат-
ной основе. Похожая история произошла и 
у местной художницы Альбины Шейновой. 
В нашей мастерской она учила делать эко-
картины из пшеницы и расписывать кру-
глые камни, голыши: рисовать красками 
чум, северное сияние.

«ТЫ МНЕ ТАК НУЖЕН!»

Вера в людей и стремление создавать 
для других мир, в котором каждый сможет 
реализовать свой талант, – движущая сила 
«Новых горизонтов». Кажется, будто для 
Светланы Кокориной нет ничего невоз-
можного. На вопрос о заветном желании 
она признаётся:

– Очень хочу, чтобы в нашем городе по-
явился театр кукол: не школьный, как сей-
час у нас, а городской, общедоступный, со 
своим помещением, коллективом, атмос-
ферой.

И на этом пути – от первых детских 
впечатлений от театрального кружка с 
перчаточными куклами до собственных 
постановок и профессионального обору-
дования – сделано многое. Первая поста-
новка под руководством Светланы – «Те-
атр в чемодане “Сказки о Ямале”». Затем 
родился «Цветик-семицветик». С этой по-



становкой коллектив вышел на но-
вый уровень благодаря режиссёру 
Наталье Ледовских, руководителю 
семейного театра кукол «Добрый 
жук» из Ставрополя, и выигран-
ному гранту. 

Теперь детский писатель из 
Салехарда Лора Мошкина пишет 
специально для «Новых горизон-
тов» пьесу о принятии себя. Куклы 
для спектакля создают профессио-
нальные бутафоры Ольга и Ники-
та Соколовы из новгородской теа-
тральной мастерской «Коллаж».

Навигатором в мире театра ку-
кол для Светланы стала Екатери-
на Дерюшева, руководитель сале-
хардского семейного театра кукол 
«Жужа». 

При этом на сцене – дети, даже 
первоклассники, которые игра-
ют профессиональные, сложные 
вещи. Например, одной куклой 
могут управлять три ребёнка – 
какая нужна слаженность и чут-
кость!

– У каждого участника про-
екта – ситуация успеха. Важно 
дать детям роли, слова, которые 
им подходят. Каждый созревает в 
своё время, и, когда я вижу стрем-
ление в глазах, эмоциональную 
вовлечённость ребёнка, подхожу 
и говорю: ты мне так нужен в этой 
роли, пожалуйста, присоединяйся! 
Мне важно, что дети раскрывают-
ся, а зрители это чувствуют и воз-
вращают энергию своей любовью.

«Новые горизонты» – восхи-
тительный мир реальной жизни, 
яркое детство. Ни один проект 
не рождается без обсуждения с 
будущими участниками, поэтому 
задумки неизменно так им инте-
ресны. И очень важно, подчёрки-
вает Светлана Анатольевна, чтобы 
были вовлечены родители, чтобы 
всё делали с детьми вместе: если 
это туристическая мастерская, то 
в каждой семье дети с мамой па-
латку ставят, папа разжигает ко-
стёр, старшие помогают готовить 
туристическую кашу – вместе раз-
бивают бивак. Все проекты этой 
некоммерческой организации – о 
семье и для семьи.

Проект «Мультики без границ 

“Медиакилометры: от Ямала  

в Донбасс”» 

Мультипликация объединила детей 
северного и донецкого городов. 
Более полусотни школьников одной 
из школ Волновахи учатся создавать 
мультфильмы. В режиме онлайн им 
помогают 50 ребят-волонтёров из 
Лабытнанги. В Волноваху ямальцы 
отправили 15 мобильных мультстанков 
и канцтовары. 
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Иван Бычков, фото автора

Монументальные полотна Анны Краснобородкиной привлекают  
не только яркостью красок и душевной теплотой северных мотивов,  

но и уникальностью техники

ИСКУССТВО С ОСТРОВА ЯВА

Для обывателя художество на тка-
ни – это кетчуп на рубашке или смеш-
ная картинка на футболке. При этом 
искусство батика – росписи тканей с 
использованием резервирующих ве-
ществ – известно как минимум с I века 
до нашей эры, хотя историки считают, 
что этим ремеслом занимались уже 
древние египтяне. Как же ямальский 
художник увлёкся древним индонезий-
ским ремеслом? 

– Батиком я заинтересовалась не 
сразу, хотя в вузе нас знакомили с этой 
техникой, – вспоминает Анна. – А опре-
делилась я с творческим направлением, 
когда участвовала во Всероссийском 
симпозиуме художественной росписи 

Ямал
на ткани
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под руководством заслуженного худож-
ника России Ирины Вадимовны Трофи-
мовой. Это общепризнанный мэтр, вла-
деющая основами классического батика 
и в свои 86 лет активно работающая.

Анна Краснобородкина родилась в 
Волгограде, а на Север переехала с ро-
дителями в 14 лет. 

– Как сказал папа, на три года, де-
нег заработать, – с улыбкой вспомина-
ет Анна Геннадиевна. – Мы прибыли 
в Нижневартовск в апреле из города, 
где уже цвели сады, и меня поразили 
огромные сугробы! Белый-белый цвет 
вокруг. Конечно, долго я скучала по 
прекрасному Волгограду, но теперь не 
представляю жизни без северных про-
сторов и чистоты. Таких людей больше 
нет нигде. Они отзывчивые, добрые и 
чистые, как белый снег.

ВДОХНОВЛЯЮЩИЕ ОРНАМЕНТЫ

Скучать Анне было некогда: сначала 
учёба на художественно-графическом 
факультете Нижневартовского государ-
ственного пединститута, потом препо-
давание в Детской школе искусств и в 
родной альма-матер, а в 2015 году мужа 
Василия Петровича пригласили воз-
главить Уренгойскую детскую художе-
ственную школу. Так на Ямале появился 
свой мастер художественной росписи 
по ткани.

Уже двенадцать лет Анна Краснобо-
родкина ни себе, ни батику не изменя-
ет. Вдохновляет ямальскую художницу 
культура коренных народов нашего 
прекрасного Севера.

– Я стараюсь отразить их быт и бога-
тую культуру, насыщенную этнически-
ми орнаментальными мотивами, – объ-
ясняет Анна – У них очень интересная 
жизнь. В своих работах выражаю бла-
годарность этому удивительному краю, 
стараюсь запечатлеть на ткани то, что 
довелось самой увидеть. Мои работы 

яркие, потому что я стремлюсь передать 
северные мотивы немного теплее. 

НАРИСУЕМ КРАКЕЛЮРЫ 

Батик – особый вид мастерства, име-
ющий свои каноны. В основе этого вида 
декоративного искусства лежит упро-
щение. Задача художника – преподне-
сти зрителю образы, узнаваемые в лю-
бом сюжете. 

– Это не реалистичная живопись, а 
обобщённый художественный образ, 
плоскостное решение без использова-
ния законов перспективы и светоте-
ни, – поясняет мастер. – Для передачи 
мысли и нужного образа используется 
орнаментика, которая подчёркивает 
стилистику именно декоративного ис-
кусства. 
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Сначала сюжет будущей картины рису-
ется в натуральную величину на бумаге, 
потом цвет резервируется расплавленным 
воском на ткани, каждый оттенок отдель-
но. Выбранную ткань натягивают на раму, 
места, которые не подлежат закрашива-
нию, покрывают горячим парафином – от-
сюда и название «горячий батик». Это одна 
из общепринятых технологий. Ну а да-
лее каждый раз всё сначала: парафином за-
крываются не подлежащие закрашиванию 
места, незалитые покрываются очередным 
цветом. И так от светлого к тёмному.

– В завершение работы полностью по-
крытое воском полотно мну и заливаю са-
мой тёмной краской. Воск удаляю, а на кар-
тине появляется тёмная сеть микротрещин, 
как на живописных холстах, – продолжает 
Анна. – Это кракелюры. Интересно, что на 
родине батика их присутствие считалось 
браком, но в наше время они стали основ-
ным признаком батика.

Рисование на ткани – дело 
неспешное и трудоёмкое.  
В среднем на одно полотно  
у нашего мастера уходит 
около месяца. 

Анна Геннадиевна активно продвигает 
это древнее мастерство. Несмотря на кра-
соту и доступность техник, батик не так 
популярен, как другие виды народного 
творчества. На всю Россию наберётся не 
более десятка больших мастеров. Но под-
растают ученики, которые, надеется наша 
собеседница, скажут своё творческое сло-
во на хлопчатобумажной ткани анилино-
выми красителями. 
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Никита Лапин из Нового Уренгоя – 
один из стипендиатов  
губернатора в сфере культуры  
в 2024 году. Мальчику всего  
12 лет, но он принимал участие  
в ярких всероссийских проектах 
«Играем с оркестром»  
и «Живая классика», выступал 
с симфоническими оркестрами 
Москвы и Тарусы.  
Он лауреат и обладатель  
Гран-при всероссийских  
и международных конкурсов, 
ежегодно становится лауреатом 
Окружного конкурса детского  
и юношеского творчества  
«Новые имена Ямала».

С МУЗЫКОЙ С РОЖДЕНИЯ

– Он с детства сам решил, что будет заниматься 
музыкой, – рассказывает мама Никиты Анна Бо-
рисовна. – Когда сын был совсем маленьким, мы 
слышали, как он напевает песенки, поёт чисто, по-
падает во все нотки.

В четыре года Никита пошёл в садик, где его 
приметила первая руководитель по вокалу Галина 
Анатольевна Худякова. Она предложила разви-
вать способности мальчика. Тогда же он впервые 
вышел со старшими ребятами на сцену – детса-
довскую группу «Нотки» пригласили выступить в 

Татьяна Мастерских,
фото: Елена Кравченко,  
личный архив Никиты Лапина

«Маленький 
Ференц Лист»
Ямала  
покоряет  
публику
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качестве гостей в «Битве хоров». Так нача-
лась его вокальная деятельность.

После Никита выступал на городских 
концертах и конкурсах. На одном из них на 
ребёнка обратила внимание Татьяна Вла-
димировна Томанова, преподаватель по 
классу фортепиано Школы искусств № 2 
города Новый Уренгой.

– Я его услышала на городском кон-
курсе вокалистов «Уренгойская капель-
ка», малыш очень эмоционально и чисто 
пел, – рассказывает Татьяна Томанова. – Я 
провела прослушивание, и мы начали за-
ниматься.

ЛЮБОВЬ К СЦЕНЕ ВЗАИМНА

Мама понимала, что с такими данными 
сына без музыкальной школы не обойтись, 
но не ожидала занятий с дошкольного воз-
раста. Бабушка Никиты также играет на 
фортепиано, поэтому юному музыканту 
дома помогала именно она: разбирали пер-

вые композиции по нотам, учились работать 
с инструментом.

– Я с удовольствием иду на урок, готовлю 
материал, который просит педагог, – призна-
ётся Никита Лапин.

Сейчас юное дарование занимается фор-
тепиано, а также выступает в ансамбле и раз-
вивается как вокалист. В день у мальчика ухо-
дит по три-четыре часа на занятия музыкой, 
при этом он успевает на четыре и пять учить-
ся в общеобразовательной школе.

– Никита очень любит сцену, любит вы-
ступать, – рассказывает Татьяна Томанова. – 
И сцена отвечает ему взаимностью.
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Педагог по вокалу Галина 
Худякова первой обратила 
внимание на необыкновенные 
музыкальные способности 
мальчика.



ПЕРВЫЕ УСПЕХИ

Первый серьёзный фортепианный конкурс 
Никиты Лапина состоялся в 2018 году.

– Я хорошо его помню. Мы всей семьёй по-
ехали в Санкт-Петербург поддержать сына, – 
рассказывает Анна Борисовна. – Конкурс 
назывался «Маленький Моцарт». Никита вы-
ступил в трёх номинациях: «Вокал», «Компо-
зитор», «Исполнитель». И во всех трёх заво-
евал медали.

На одном из музыкальных состязаний кто-
то из членов жюри назвал Никиту «малень-
ким Листом». И надо сказать, что произведе-
ния этого композитора и исполнителя Никита 
любит.

В Год детства 30 молодых дарований 
Ямала получат стипендию губернатора.  
С этого года ежемесячную выплату 
увеличили, теперь она составляет  
пять тысяч рублей.

– Также мне нравится Бах, Ще-
дрин, Моцарт, а в исполнительской 
манере я ориентируюсь на Дениса 
Мацуева, – рассказывает наш ге-
рой. – Мне посчастливилось дваж-
ды участвовать в проекте «Нас при-
глашает Мацуев», организованном 
губернатором Дмитрием Артюхо-
вым для талантливых детей. Мы 
общаемся с исполнителем, задаём 
вопросы, вместе играем. Это очень 
впечатляет.

ОБЫЧНЫЙ РЕБЁНОК

Никита Лапин несколько раз 
участвовал во Всероссийском про-
екте «Играем с оркестром». Маль-
чик репетирует и выступает с 
концертами, обучается у ведущих 
преподавателей, профессоров Мо-
сквы, Казани, Санкт-Петербурга. С 
оркестром Ивана Покровского по-
бывал в гастрольном туре и дал че-
тыре концерта. Это большое собы-
тие в жизни маленького музыканта.

Но, несмотря на все достиже-
ния, он обычный подросток, лю-
бит гулять с друзьями, играть с 
ними в догонялки и ходить в кино.
По словам мальчика, он с удоволь-
ствием поиграл бы в футбол, но во 
избежание травм ему такие актив-
ные игры не рекомендованы.

– Если я готовлюсь к конкурсу, 
то, конечно, свободного времени 
у меня мало, – рассказывает Ни-
кита. Некогда расслабиться даже 
на каникулах: он занимается и от-
правляет записи педагогу.

О будущем юный талант ещё 
серьёзно не задумывался, но уве-
рен, что работа может не быть свя-
зана с увлечением.

– У меня сложилось с музыкой, 
и если будет желание, то продолжу 
играть, – говорит наш юный собе-
седник. – Но я увлекаюсь компью-
терами и занимаюсь дополнитель-
но математикой, хочу работать в 
IT-компании, делать крутые лока-
ции, как на ВДНХ в Москве.
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Виктория Пырирко, фото: Елена Неркагы

Елена Неркагы из Надыма занимается студийной и репортажной съёмками. 
Коммерческая деятельность не принесла ей прибыли, поэтому она решила 

все силы направить на социальные проекты. И не прогадала.

Традиции  
в кадре



О днажды на Дне оленевода Еле-
на увидела мужчину неболь-
шого роста, с усами, в малице. 
Ходил с кейсом и доставал 

фотоаппарат, снимал всех. Спросила маму, 
кто он. Оказалось, это знаменитый Хабэча 
Яунгад.

– Я тогда сказала маме, что тоже хочу нау-
читься фотографировать. Она подарила фо-
тоаппарат простецкий, но меня это не вол-
новало, – вспоминает девушка. – Снимала 
на авторежиме. Не знала, где какие кнопки 
расположены, об экспозиционном треуголь-
нике, экспонометре и не слышала! Какое-то 
время пощёлкала и забросила. В декрете за-
скучала и решила взяться за фотографию 
основательно. Учиться поехала в Москву, в 
школу одной известной компании – произ-
водителя фотоаппаратов. Там мне объясни-
ли основы фотографии, фотосессии. 

В ФОКУСЕ – ВЗГЛЯД 

Первым делом Елена решила открыть 
фотостудию. По её словам, многие начи-
нающие фотографы думают, что начнут 
снимать – и повалят клиенты. На деле всё 
совсем не так. Аренда помещения и техни-
ка дорогие. Чтобы открывать фотостудию 
нужен опыт, портфолио. Елена сделала вы-
вод, что для начала надо набраться мастер-
ства. Но говорит, что возможно она ещё 
вернётся к этой деятельности.

– Если ты фотографируешь для души, 
то никогда не берись за коммерческую фо-
тосессию, – утверждает наша собеседница.

– На Ямале у фотографа две темы – при-
рода и национальный колорит. Я выбрала 
портретную фотографию, – продолжает 
она. – Создала социальный фотопроект 
«Традиции в кадре» и работаю с ним с 2020 
года.

В объективе фотохудожника – предста-
вители коренных народов в национальной 
одежде. Они скромные по своей натуре, 
на фотосессии не ходят, поэтому Елена 
буквально ловит их на праздниках и при-
глашает сфотографироваться. Тундровики 
настоящие – ненцы, ханты, коми, сельку-
пы, – они только рады продемонстриро-
вать всю красоту и богатство своей куль-
туры, одежды. 

– Реквизита у меня нет, предметы одеж-
ды я не предоставляю. В прошлом году в 
Москве познакомилась с эвенкой. Она при-
шла в красивом налобнике. Сделала пару 
очень красивых кадров.

Репортажные съёмки даются гораздо 
тяжелее, говорит фотограф. Например, на 
последнем фестивале «Душа тундры» Елена 
побывала, но там было сложно «поймать» 
лица, эмоции – слишком много народу. Ей 
важнее выстроить свет, подготовить аппа-
ратуру и настроиться самой – ведь каждый 
человек индивидуален. 

– Главное – взгляд человека, когда он 
смотрит в кадр. Всмотришься в глаза – они 

В коллекции Елены Неркагы  
больше ста портретов. Но, кроме 
«парадных работ», она любит 
выкладывать в своих соцсетях 
фото- или видеосъёмку всего  
того, что остаётся за кадром. 
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как будто о чём-то хотят рассказать. И на-
чинаешь придумывать, чем он живёт и о 
чём думает. Во время съёмки это происхо-
дит быстро, и позирующий даже не пони-
мает, щёлкнула или нет.

Девушка рассказывает, что самая пер-
вая фотосессия, фоном которой стал белый 
цвет, ей не нравится. Она предпочитает 
тёмный фон, считает, в этом случае зритель 
тщательнее всматривается в детали. Люби-
мой работой стал портрет очень красивой 
девушки Дианы Яндо. Его фотограф готова 
возить на все выставки.

Свои работы Елена тундровикам да-
рит. Снимает и сразу распечатывает – не 
ретуширует, не убирает изъянов, работает 
только со светом. 

– У каждого фотографа есть свой стиль, 
взгляд, – продолжает Елена. – Посмотрев на 
фото, я могу сказать, кто автор. Мне нра-
вятся работы Сергея Анисимова. С Ксенией 
Яр часто вместе работаем. Близки работы 
Александра Мазурова, фотографа-путеше-
ственника из Санкт-Петербурга, который 
ездит по стойбищам. Отличные снимки у 
Тимоти Аллена, английского фотографа, он 
однажды приезжал на стойбище моего дяди. 
Марина Лонгортова – ещё одна талантливая 
девушка, за творчеством которой я слежу. 
Скажу откровенно, её фотопроект «Народы 
Арктики» меня вдохновил. 

15 ЛИЦ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Елена Неркагы активно участвует в ре-
гиональных и федеральных выставках и 
проектах страны. В 2020 году её фотогра-
фии попали в топ-40 лучших работ Между-
народного фестиваля «Сокровища Севера» 
в Москве. В 2023-м состоялись фотовы-
ставки, приуроченные к Слёту оленево-
дов на Кубок губернатора Ямала и ко Дню 
коренных народов мира. В ноябре работы 
Елены поехали в Санкт-Петербург: выстав-
ку организовали в рамках научно-практи-
ческой конференции «Фестиваль языков 
народов Севера» при поддержке предста-
вительства ЯНАО совместно с ассоциаци-
ей «Ямал – потомкам!». 

– Для меня была большая честь участво-
вать в мероприятии, посвящённом сохра-
нению языков. От выставленных 15 порт-

ретов люди не отходили, рассматривали, 
многие задавали вопросы.

ТАНЦЕВАТЬ ХОЧУ

Елена родилась в Надыме. Детство её 
прошло в посёлке Заполярный. Получая 
образование, она пожила в Новом Уренгое, 
потом в Тюмени. За эти годы обзавелась 
семьёй. Однажды на семейном совете было 
решено вернуться на родину, в Надым. 

Кроме фотографии Елена увлекается 
танцами. 

– Всегда танцевала. Я человек творче-
ский. В Надыме работаю хореографом в 
частном клубе. Общаюсь с людьми, чув-
ствую себя как рыба в воде.

Муж Елены – её главная опора, во всём 
её поддерживает. Илья Сэротэтто рабо-
тает на одном из месторождений. Создал 
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студию звукозаписи, собирает фольклор 
своего народа.

– Муж – мой главный финансовый парт- 
нёр, спонсор, – говорит с улыбкой Елена. – 
Техника, поездки, командировки, налоги – 
всё на нём.

Эмоциональное выгорание девушку не 
пугает. 

– Потому что к фотографии подхожу 
с интересом. Я на этом не зарабатываю, 
занимаюсь для души и для людей. Делаю 
свою работу не торопясь. Так же, как и 
танцы, фотосъёмка мне никогда не надо-
ест, – говорит девушка. 

Но сложности даже в любимой работе 
бывают. 

–  Случается, что людям не нравится, 
как их отсняли. Однажды мы пригласили 
модель на бесплатную съёмку. Но девушка, 
забрав снимки, сказала, что не разрешает 
использовать их для нашего портфолио. 

Приятный сюрприз и свидетельство 
того, что фотохудожника оценили, – 
один из фотопортретов Елены стал 
основой мурала на девятиэтажке  
в Надыме. На нём изображена  
Оксана Яр, на её одежде красуются 
северные мотивы. 

При этом сама разместила в пабликах, а 
нам запретила. Остался осадок. Мы сдела-
ли вывод, что в таких случаях необходимо 
заключать договор. Также всегда нужно 
сохранять исходники, чтобы доказать своё 
авторство. 

В планах фотографа – вывести проект 
на новый уровень, возможно, перейти на 
предметную фотосессию.

– Есть идея на 2024 год. Предполагаю, 
что проект будет сложным, тематическим. 
Работа предстоит большая, и, чтобы всё 
получилось, продолжаю учиться тонко-
стям мастерства. 
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Алёна Гилёва, фото: Артём Тытюк, Андрей Ткачёв

Написать сказку, воплотить её героев в ярких рисунках, а потом 
мелодично спеть получившееся произведение. У Антонины Сязи  
из Салехарда это получается с лёгкостью. Её история –  
живой пример того, что даже на пенсии не поздно начать  
заниматься любимым делом. Талантливая и скромная,  
она рассказала, где черпает вдохновение.

ТО СТАРЧЕСКИМ,  
ТО ДЕТСКИМ ГОЛОСКОМ

С раннего детства Тоня была любоз-
нательным ребёнком. Родилась в семье 
оленеводов, каслала с родителями, много 
рыбачила, а в 2005 году перебралась в Са-
лехард. Любуясь природой, девочка без 
конца засыпала родных вопросами: а по-
чему эта гора так называется, а как вон 
та речка получила своё имя? К слову, оба 
дедушки Тони были отличными сказителя-
ми, родители передали дочери их легенды 
и предания. Так с юных лет она познавала 
историю родного края, впитывая с ней и 
народную мудрость.

Но всё же главным рассказчиком в 
своей жизни Антонина Егоровна считает 
маму.

– Она напевала мне сказки-песни, при-
чём разными голосами. И от этого слушать 
её было особенно интересно. Например, 
она могла заговорить детским голосочком, 
когда речь шла от лица ребёнка, или муж-
ским старческим, если героем был пожи-
лой человек, – вспоминает мамины талан-
ты собеседница.

Для внучки  
и всей детворы

НА РОДНОМ ЯЗЫКЕ – С ПЕЛЁНОК

Все эти мотивы и сказания она помнит до 
сих пор. Но писать сама начала уже на пен-
сии, когда на свет появилась внучка. Чтобы 
растить малышку в добрых традициях, при-
вивать ей культуру родного языка ханты, 
Антонина Егоровна стала сочинять для 
неё удивительные сказки и повторять 
те, что когда-то слышала от деду-
шек и родителей. Произведения 
публиковали в ямальских 
журналах и газетах («Се-
веряне», «Лух Авт» – «Ре-
бёнок леса», «Труженица 
Марфа» и другие). Так 
их, кроме внучки, по-
любила и вся ямаль-
ская детвора. 

В 2016 году пи-
сательница была 
удостоена сразу 
двух высоких на-
град – Салтыков-
ской и губерна-
торской премий.  
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На сегодняшний день у Антонины 
Егоровны выпущено уже две книги. 
Первая – «Сказочница и младший 
сын главы города». В ней представле-
ны необычайные северные легенды и 
много житейской мудрости о том, как 
даже умные и сильные люди могут 
ошибаться. «Сборник сказок и расска-
зов», в который вошли четырнадцать 
произведений писательницы, стал 
второй книгой. Кроме этого, пять её 
работ представлены в сборниках раз-
ных авторов. Ёмкие и лаконичные, в 
2022 году они увидели свет благодаря 
окружной редакционно-издательской 
комиссии. 

Редакционно-издательская комиссия 
помогает авторам, пишущим о Ямале  
в разных жанрах, издавать книги за счёт 
средств окружного бюджета. 

Также литераторы могут рассчитывать на помощь 
в вёрстке, дизайне, редактуре и художественном 
оформлении книг. Для этого до первого 
сентября нужно подать заявку в РИК, после чего 
комиссия определит, какие произведения будут 
опубликованы в следующем году. 

ДО РОЖДЕНИЯ СКАЗКИ

Антонина Егоровна пишет на ханты 
и русском языках в стихах и прозе, для 
маленьких и взрослых, а её сказки-пес-
ни можно легко напевать. Признаётся, 
что вдохновение часто приходит спон-
танно.

– Бывает, едешь, любуешься крас-
ным закатом. Солнце ещё не село, а 
луна уже появляется на небосводе. И 
чувствуешь, как зарождается мелодия, 
приходят слова и образы, – говорит 
писательница.

Впрочем, бывает и такое, что герои 
появляются ещё до рождения самой 
сказки.

В 2020 году Антонина Сязи стала 
обладателем звания «Мастер 
фольклорного жанра» в номинации 
ежегодного одноименного конкурса.

А в 2023-м – лауреатом литературной 
премии губернатора. Она одержала  
победу в номинации «Художественная  
и документальная проза».
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Антонина Егоровна – настоящая 
мастерица. Она не только  
прекрасно пишет и рисует,  
но и шьёт национальную одежду, 
вяжет спицами и крючком. 

– Я их чётко представляю и сажусь 
рисовать, – улыбается Антонина Его-
ровна. Почти к каждому произведе-
нию она сама делает иллюстрации. 
Причём все её персонажи обязательно 
носят национальную одежду, незави-
симо от того, добрые они или злые. 

Поначалу автор воплощала их об-
разы в чёрно-белых тонах, рисуя 
обычным карандашом. Потом решила, 
что для сказок нужно больше яркости, 
и взялась за цветные карандаши. Но и 
этого ей показалось мало, тогда в ход 
пошли акварельные краски. 

Сейчас у Антонины Егоровны со-
бран материал, которого хватило бы 
на новую книгу.

– У меня уже довольно пухленький 
альбом со сказками в прозе и стихах, 

песнями, рассказами. Будет здорово, 
если его когда-нибудь напечатают, и 
произведения на языке ханты будут в 
школах, – мечтает писательница. – К 
сожалению, мы утрачиваем родной 
язык. Даже моя внучка чаще отвеча-
ет на вопросы на русском. А сказки 
хранят нашу культуру, обычаи и му-
дрость, накопленную веками. 



Антонина Сязи
Иллюстрации  

Натальи Колбиной



Н а краю леса стоя-
ли два чума, жили 
там две семьи. 

Однажды в лун-
ную ночь взрослые после цело-
го дня работы с оленями нахо-
дились в чуме с малышами, а 
двое детей постарше играли на 
улице: катались с горки, тынзя-
ном ловили палку, посох отца. 
Вдруг мальчик кинул снежок в 
сторону полной Луны. Ему эта 
затея понравилась, и он позвал 
девочку. Они со смехом стали 
кидать снег, а потом и палки. 
Тут, услышав смех, выглянула 
мама девочки и позвала её до-
мой; из другого чума окликнули 
мальчика. Озорники отвечали, 
что сейчас зайдут, а сами по-
спешно, наперегонки, бросали 
снежки в сторону Луны. 

Неожиданно небо озарил 
яркий белый свет, ослепил де-

тей. Каким-то непостижимым 
образом рядом с ними ока-
залась круглая голова Луны. 
Большая рука схватила обоих 
озорников и подняла наверх с 
такой скоростью, что у детей 
вокруг головы образовалась 
ледяная корка, и они словно 
через стекло смотрели вниз, 
на крошечные чумики. Через 
миг они совсем исчезли, ребя-
та оказались на поверхности 
Луны. Это был пожилой ста-
рец с длинной бородой. По-
слышался свистящий, как ве-
тер, голос Луны:

– Вы меня оскорбили! Ни 
один человек не осмеливался 
бросать в меня палками и сне-
гом. Люди обычно меня благо-
дарят: я несу им свет, и они ко 
мне относятся с почтением уже 
тысячи лет. А вы, проказники, 
теперь будете работать на меня, 

носить воду летом, а снег в хо-
лодную зиму. 

С этими словами он исчез, а 
около детей появились вёдра и 
ковши.

Когда вспыхнул яркий свет, 
люди в чумах очень испугались. 
Они увидели, как старец за-
брал детей с собой и вернулся 
на своё место на небе. Осталась 
Луна прежней, только с двух 
сторон рта виднелись две точ-
ки – это их кровиночки носили 
снег и воду для старца Луны. 

С той поры прошло много 
сотен лет, а тот мальчик и та де-
вочка всё так же таскают вёдра-
ми то снег, то воду. У девчуш-
ки распахивается ягушка от её 
усердия, а парень каждый раз 
подтягивает нарядный ремень. 
Так они и живут на Луне. Уви-
деть их можно только в полно-
луние. 
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Салехардец Владимир Ляпин  
с детства тяготел к работе с деревом. 
От небольших рисунков и досок 
разделочных перешёл на мебель,  
но её много не напилишь – размеры 
квартиры ограничивают. Так мастер 
стал искать, чем бы ещё заняться:  
чтобы дело было кропотливым, 
красивым и полезным, а изделия  
много места в доме не занимали.

Иван Бычков, фото автора

КАК СТАТЬ МОДЕЛИСТОМ

– И вот лет пятнадцать назад в Питере 
набрёл на магазинчик деревянных моде-
лей кораблей, – вспоминает Ляпин. – А для 
меня парусники с детства ассоциировались 
с дальними странами, путешествиями, ска-
зочными островами. Паруса – это роман-
тика! К счастью, попалась хорошая про-
давщица, она объяснила принципы сборки 
и посоветовала, какую модель лучше вы-
брать на первый раз: чтобы и большая, и 
красивая, и несложная.

У Владимира все увлечения протекают 
одинаково: вырезает мебель – и не может 
остановиться, берётся за иконы – и не ото-
рвать. Здесь повторилась прежняя исто-
рия.

– На удивление модель сразу пошла, – 
улыбается Владимир. – Может, если бы 
сразу не получилось, то и не увлёкся бы, а 
так – затянуло на полгода. 
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Мечты  
о парусах

Сейчас, по прошествии пятнадцати лет, 
домашняя армада Ляпина насчитывает 
шестнадцать моделей парусников от XVI 
до XIX века. Конечно, в отличие от первен-
ца остальные выполнены более качествен-
но – практически музейные образцы, но и 
в том особых изъянов не найти.

– Причём первая модель делалась на ко-
ленке, как говорят в таких случаях опытные 
моделисты, – рассказывает Владимир. – Ни 
приспособлений нужных, ни инструмента 
специального ещё не было. Уже потом, с 
опытом стал прикупать резаки, держатели, 
что-то сам изготавливал. 
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«ЙО-ХО-ХО!»

Никаких личных секретов мастерства у 
Ляпина нет. Главное, чтобы нравилось са-
мому, как в любом творчестве. Через силу 
или лишь бы кого-то удивить моделирова-
нием лучше не заниматься – халтура по-
лучится. Парусник, даже маленький, ком-
натный, – это всё же корабль, повелитель 
стихий, без души не поплывёт.

– Иногда берёшься за модель и не мо-
жешь остановиться, пока последнюю ни-
точку на такелаже не повяжешь. А иногда 
просто не идёт, – пожимает плечами Вла-
димир. – Случалось так, что уже начатую 
модель откладывал в сторону и брался за 
другую. Соберёшь её, поставишь на полку, 
тогда только возвращаешься к отложен-
ной. Например, уже больше года в работе 
«Элефант». Никак не могу корпус доделать, 
хоть и модель интересная. Может, пото-
му что название совсем не морское у это-
го знаменитого парусника, послужившего 
флагманом для адмирала Нельсона в битве 
при Копенгагене? 

– А вот плести такелаж для меня скуч-
новато, – вздыхает Владимир. – Это очень 
трудоёмкая и монотонная работа, требую-
щая усидчивости. Но без такелажа и палуб-
ных надстроек тоже никуда.

У любого художника порой наступает 
творческий кризис: «Эх, скукота!». И тогда 
рождаются такие шедевры, о которых сам 
творец потом рассказать не может: это как 
же такое в голову взбрело?

– Смотрели с внуком мультфильм, в ко-
тором пираты гоняли по морю на смешном 
корабле с парусами, с задним винтом, как 
у современных лайнеров, и гребными ко-
лёсами, – смеётся Владимир. – И мне захо-
телось построить такой парусник-фэнтези, 
сборную солянку из элементов разных ти-
пов кораблей. Для корпуса взял чертежи 
британского Victory, основательно их пере-
чертил.

Владимиру больше всего 
нравится собирать корпус 
модели, когда в процессе 
работы постепенно 
появляются контуры 
изделия, его плавные 
обводы, борта и палубы.
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В результате получилась коротышка, 
пузатое морское чудо-юдо действитель-
но мультяшного вида. С палубными над-
стройками в виде замковых башенок под 
черепичной крышей, с толстыми пушками 
и широкими парусами. На украшения пош-
ли различные наборы солдатиков, покры-
тых толстым слоем золотой краски. Даже 
оркам из «Властелина колец» нашлось ме-
сто в носовой части этого монстра. Творе-
ние получилось столь удивительным, что 
привлекает внимание даже абсолютно не-
сведущих в морской поэзии людей.  

БЕЗ ПОДСКАЗОК

В фаворитах у мастера самая большая, 
самая красивая и самая сложная модель – 
«Ингерманланд», любимец Петра Первого, 
построенный по его личному проекту. Но 
признаться вслух о своём предпочтении – 
как будто предать другие модели, на кото-
рые тоже потрачено много сил, времени и 
вдохновения. Они все нелегко дались. 

– Супруга Ольга к моему увлечению 
подходит с двойными стандартами, – сме-

ётся Владимир. – Говорит, что ни одного 
парусника никому не отдаст, но ставить их 
уже некуда.

А когда сложнейшие проекты начина-
ешь собирать легко, как конструктор Lego, 
возникает вопрос: куда двигаться дальше?

– Следующий парусник построю полно-
стью сам, – делится планами Владимир. – 
Пока не решил, как буду изготавливать 
корабельные украшения. Это всё же очень 
тонкая работа!

Здесь простор для творчества. Можно 
только пожелать успехов, усидчивости и 
вдохновения.

Лишь с любовью к морю 
возможно создать такое 
изящество под белоснежными  
парусами.

84 КУЛЬТУРА  . Коллекция



ЛЕТОПИСЬ
Фото: архив Ольги Лобызовой
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Народный журнал «Северяне» отмечает 25-летний юбилей. 
История его появления столь же необычна, как и он сам.  

И неразрывно связана с именем Ольги Лобызовой. 

Елена Кузнецова, фото: Андрей Ткачёв, Марина Лонгортова,  
Сергей Зубков, Ольга Лобызова, Лидия Лобызова,  
архив редакции «Народный журнал «Северяне»

Н есколько лет ямальская жур-
налистка вынашивала идею 
создать издание для людей, 
живущих на Севере, на Ямале, 

и пишущих для журнала, а также для тех, 
кому важен и интересен Российский Север 
в его личностном, исповедальном прелом-
лении. Она советовалась с коллегами и зна-
комыми, героями прошлых своих публика-
ций, теми, с кем сводила журналистская 
судьба в предыдущие годы. По её словам, 
этот уникальный опыт постижения Севера 
и северян оказался плотью и сутью, стано-
вым хребтом издания нового типа, за что 
в 2001 году и был получен диплом Союза 
журналистов России.

Два года журнал делали на коленке. Он 
выходил в свет только благодаря энтузиаз-
му творческого коллектива. Его существо-
вание с самого начала было на преодолении.

– Не побоюсь этого слова, на подвиге, на 
каком-то самоотречении и высоком про-
фессионализме, – говорит Ольга Лобызова, 
возглавлявшая «Северян» двадцать один 

«Здравствуй, читатель!  
Как долго мы тебя ждали!»

год. – Другого такого издания в России вы 
не найдёте.  

ИМЯ ДЛЯ «НОВОРОЖДЁННОГО»

Ольга Григорьевна приехала на Ямал 
в далёком 1986 году. Работала на радио, в 
окружной газете «Красный Север». 

– Все в нашем коллективе творили, ис-
кали, пробовали – свою концепцию, свой 
стиль, свой подход. Поиск формы шёл 
параллельно с поиском содержания, – от-
мечает она. – Начались мои бесчисленные 
командировки, преимущественно в ямаль-
скую глубинку. Я писала о старушках из по-
лузаброшенной малюсенькой деревеньки 
Нори, о кутопьюганских пекарях, в жутких 
условиях выпекающих вкуснейший хлеб, 
о поисках невест для оленеводов, о судьбе 
оставленного в Доме ребёнка мальчика с 
пороком сердца, обретшего вдруг и семью, 
и здоровье... К моменту создания журнала 
у меня был уже большой опыт северной 
журналистской жизни. 
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Будущий редактор много общалась с 
коренными северянами, изучала их тра-
диционный образ жизни, философию, ис-
кусство. Всё это должно было найти своё 
воплощение на страницах нового издания. 
Причём не словами журналиста, а словами, 
мыслями, намерениями и интересом самих 
людей.

Первыми, кто откликнулся и загорелся 
идеей нашей собеседницы, стали коллеги 
из «Красного Севера» – Владимир Воло-
шин и Татьяна Копылова. 

– Мы мечтали издать что-нибудь эта-
кое, – продолжает Ольга Григорьевна. – В 
округе уже выходил историко-культурный 
журнал «Ямальский меридиан». Нам же 
хотелось более гуманитарного, социально-
го, живого направления. Чтобы люди сами 
говорили, сами писали, сами фотографи-
ровали, сами что-то предлагали. Потому 
он и народный.

И вот в один из зимних вечеров творче-
ская группа собралась в холле салехардско-
го здания на улице Республики, 72, здесь 
тогда находилась администрация округа. 

– А где ещё встречаться? – улыбается 
собеседница. – Мы такой большой компа-
нией и не поместились бы нигде.

Именно тут, в холле, родилось название 
журнала. Хантыйская художница и этно-
граф Надежда Талигина в одной из своих 

статей так вспоминала этот момент: «Мы 
озадачились, как же назвать «новорождён-
ного». Иметь собственное название – свя-
тое дело. Как назовёшь его, как корабль, 
так он и пойдёт по жизни. Перебрали с де-
сяток названий: «Обдоряне», «Пуланг-авт-
ях», «Северные россыпи», «Салехардцы», 
«Полярные...», «Северные…». Точку по-
ставили на названии «Северяне». Оно под-
ходит буквально ко всем жителям округа: 
аборигенам, старожилам, приезжим». 

19 февраля 1999 года первый номер «Се-
верян» тиражом 999 экземпляров вышел в 
свет. Главного редактора у издания ещё не 
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было, поэтому на первой странице разме-
стили обращение творческого коллектива 
к землякам, автографы авторов и едино-
мышленников: «Здравствуй, читатель! Как 
долго мы тебя ждали!».  

РЕДАКЦИЯ В КВАРТИРЕ

Два года редакцией журнала была… 
квартира Ольги Лобызовой. Ни штата, ни 
единой копейки финансирования. Всё на 
голом энтузиазме. 

– Когда я вечером приходила домой, 
дочь, которой тогда было 12 лет, возмуща-
лась: «Мама, опять звонили по поводу тво-
его журнала. Думают, что я твой секретарь, 
ругаются, что что-то тебе не передаю и не 
могу ответить на их вопросы. Когда наш 
дом снова будет нормальным?» – вспоми-
нает собеседница. 

Кстати, читатели так привыкли к номе-
ру телефона Лобызовых, что, когда у «Се-
верян» появился свой рабочий кабинет, 
Ольга Григорьевна без раздумий отдала его 
редакции. Номер 4-44-77 до сих пор дей-
ствующий!

В конце 2000 года состоялось знамена-
тельное событие – издание зарегистри-
ровали в Западно-Сибирском межрегио-
нальном территориальном управлении 
Министерства РФ по делам печати, теле-
радиовещания и средств массовых комму-
никаций. Уже в январе 2001-го редакция 
приобрела статус юрлица и официальное 
название «Народный журнал «Северяне». 
У читателей появилась возможность офор-
мить адресную доставку. Хотя и это было 
проблематично. 

– Нас не включили в смету почтовых 
расходов, – продолжает собеседница. – И 
если, например, журнал покупали жители 
Нового Уренгоя, то мы с бухгалтером са-
дились в машину и ехали в аэропорт. Там 
обращались за помощью к пассажирам, 
чтобы они взяли журналы с собой. В Но-
вом Уренгое самолёт встречал наш друг и 
сподвижник Борис Касаев, редактор газе-
ты «Правда Севера». Он увозил номера в 
редакцию, где их разбирали читатели.  

Ольга Лобызова:  
«Задумка была такая – берёшь 
любой номер журнала любого 
года и обязательно найдёшь, 
что почитать. Потому что 
«Северяне» не политическое 
издание, которое становится 
ретро, как только происходят 
новые события. «Северяне» 
глубже. Здесь поднимаются 
гуманитарные, философские, 
общечеловеческие проблемы 
и темы. Здесь звучат голоса 
ямальцев». 



Когда по Ямалу шествовал День олене-
вода, редактор сама выезжала в глубинку, 
чтобы пообщаться с коренными жителями 
и познакомить их с журналом. Выбиралась 
в тундру не только в праздники. На чём 
только не передвигалась: на вертолётах, 
трэколах, «Уралах», катерах…

– Некоторые тундровики становились 
нашими авторами. Например, Никита Ан-
дреевич Лаптандер из Лаборовой. Приле-
таешь, а он уже выскакивает из чума и пер-
вым делом рассматривает свежий номер. 
Потом рассказывает, как живёт, делится 
своими материалами. 

За двадцать пять лет внештатными со-
трудниками издания побывали более 400 
человек. 

– А ведь помимо авторов у нас были и 
другие помощники – консультанты, едино-
мышленники, критики. Некоторые из них 

Журнал неоднократно становился 
победителем престижных конкурсов 
СМИ. В копилке «Северян» около 
восьмидесяти наград, среди них 
две статуэтки «Золотой гонг»  
и две статуэтки «СМИротворец».  

Надежда Талигина – кандидат 
исторических наук, график, 
член Союза художников, мастер 
декоративно-прикладного искусства    
и ремёсел. Надежда Михайловна –
добрый друг «Северян» с самого его 
начала – не только создала логотип 
журнала, но и стала активным 
автором материалов и обложек.

ни одной строчки не написали для «Се-
верян», но помогали советами. Это очень 
важно.

КТО ПОКРОВИТЕЛЬСТВУЕТ  
«СЕВЕРЯНАМ»?

В 2001 году у журнала появился свой 
логотип – горностай на ладони. Пришли к 
этому варианту не сразу.

– Мы с Надеждой Талигиной долго вы-
бирали, – говорит Ольга Григорьевна. – 
Руку приложил и редактор «Ямальского 
меридиана» Роман Ругин, за что ему очень 
благодарна. Помню, прихожу к Роману 
Прокопьевичу с одним из вариантов – 
олень на ладони. А он: «Нет, не годится».  – 
«А что годится, Роман Прокопьевич?» – 
«Присмотрись к маленькому хитрому 
зверьку – горностаю. Неспроста его мех из-
давна использовали для создания царских 
мантий». 

Ну и присмотрелись. Оказалось, что 
животное и правда удивительное. У само-
дийских народов шкурка горностая счи-
талась оберегом. Существует поверье, что, 
закреплённая в чуме в изголовье постели 
человека, она придаёт ему особую ясность 
и крепость ума. А ещё этого зверька назы-
вают сыном Солнца. 

Но каково было удивление, когда выяс-
нилось, что горностай – покровитель рода 
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супруга Надежды Талигиной. Как-то она 
отправилась по делам к родственнице тёте 
Матре, мастерице в скорняжном ремесле, 
та и поведала об этом.  

– Род твоего мужа Хон ёх, нёрапса ёх… 
поклоняется орлу и горностаю. Шкуру это-
го зверя нельзя обрабатывать, шить из неё. 
Кладут её в качестве подарка, приношения 
родовым духам. Хранят в священных сун-
дуках, нартах и лабазах, – сказала тётя Ма-
тра. Об этом вспоминала Надежда Михай-
ловна в материале «Двадцать лет вместе», 
опубликованном в журнале в 2019 году.  

Сомнений не осталось. Горностай стал 
покровителем журнала «Северяне». Логотип 
создала Надежда Талигина. В 2007 году он 
впервые «поселился» на обложке издания.  

– На первый взгляд журнальчики тех 
лет выглядят простоватыми. Их ещё мои 
коллеги, острые на язык, тетрадочками на-
зывали. Но, как писала Марина Цветаева: 
«Моим стихам, как драгоценным винам, 
настанет свой черёд…» Глубина нашего из-
дания ещё будет оценена, – отмечает Ольга 
Лобызова. 

ОСТАЁТСЯ НАРОДНЫМ

С годами журнал преобразился. С 2004 
года он стал выходить в цветной обложке. 
От 48 страниц дорос до 120. Появились 
цветные вкладки, новые рубрики и темы. 

В 2021 году издание возглавил Андрей 
Баландин, опытный журналист, много лет 
проработавший в окружной газете «Крас-
ный Север». 

Но несмотря на все изменения, преж-
ним остаётся главное – он продолжает 
подтверждать своё почётное звание «на-
родный». Его авторами являются обычные 
северяне: те, кто живёт на Ямале, и те, кто 
когда-то уехал в другие края, но оставил 
своё сердце здесь. 

– Мы благодарны им за ответственный 
и творческий труд, ведь многие из них вос-
принимают наше издание своим детищем 
и именно так к нему относятся. Авторы, 
сподвижники, художники, критики и чи-
татели, спасибо! – говорят сотрудники ре-
дакции.

Ещё одна особенность журнала – об-
ложки. Они традиционно рисованные, по-

Андрей Баландин: 
«Северяне славятся спокойным, 
приветливым нравом, 
основательностью, широтой 
мышления. Будучи отличными 
рассказчиками, они наполняют наш 
журнал материалами, которые  
не встретишь в большинстве 
изданий страны. Осознанно 
отказавшись от гонки за новостями, 
редакция аккумулирует  
на страницах «Северян» статьи 
и рассказы об истории, культуре 
и природном многообразии 
Арктического региона».

рой открывающие новые имена ямальских 
художников и мастеров, порой привлека-
ющие внимание к уже давно созданным 
работам. Со временем сложилась свое- 
образная галерея «Северян», которая про-
должает расти, устремляясь в будущее.
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Мать  
Гыданской  
тундры
Работа учителя в непростых 
условиях Крайнего Севера 
послевоенного времени 
была настоящим подвигом: 
инфраструктура не в лучшем 
состоянии, дефицит кадров.  
Наталья Ивановна Яптунай – 
легендарный педагог – стала 
поистине родным и близким 
человеком для многих ненцев.

Виталий Затлер, фото: фонды МВК  
им. И. С. Шемановского, личный архив  
Надежды Романовой

БЕЗГРАМОТНОСТЬ – ЛИКВИДИРОВАТЬ!

Для неё преподавание стало миссией, 
которой она отдавала себя целиком. Воспи-
тывала, учила, по-хозяйски решала многие 
бытовые задачи школы и поселения. Помо-
гала людям искренне, по-человечески, по-
матерински.

Большую роль в её деятельности, обще-
ственной работе играло знание языка корен-
ного народа. Местные шутили: ненецкий она 
знала лучше их.

– Мама рассказывала, что ей помогал маль-
чик, который знал и ненецкий, и русский язы-

ки. С ним составляла конспекты, прописыва-
ла, что и как говорить, по сути, учила язык. И 
дети начали понимать, у них появился инте-
рес к учёбе, – вспоминает Надежда Романова, 
дочь Натальи Ивановны, также ставшая педа-
гогом. 

В те годы большая часть жителей самого 
отдалённого поселения в автономном окру-
ге – Гыды – не говорили по-русски и не име-
ли образования. Чувствуя ответственность за 
просвещение гыданцев, женщина приняла ре-
шение остаться здесь на долгие годы.
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Работы было много. Она добилась 
того, что многие дети тундровиков 
до поступления в первый класс уже 
умели читать, считать и говорить по-
русски. Занятия Яптунай строила на 
близких мировоззрению ненцев об-
разах, с учётом их традиций, культу-
ры. Её наглядные материалы вызыва-
ли живой отклик у ребят, отражали 
окружающий их мир, понятные им 
ситуации и поступки, пробуждали 
интерес к учёбе. 

Наталья Ивановна Яптунай  
(1921–1984) родилась в Омской области.  
По призыву ВЛКСМ в 1938 году приехала на Ямал. 
В 1941 году после Салехардского педагогического 
училища её направили в школу-интернат 
в Хальмер-Седе (прежнее название посёлка 
Тазовский). Работала заведующей Красным 
чумом, массовиком Гыдоямской культбазы, 
учителем начальных классов школы-интерната 
в Гыдоямо (Гыде). Также Наталья Яптунай 
занимала должность секретаря районного 
комитета ВЛКСМ, позже – заместителя 
председателя Гыдоямского сельского совета. 
Вышла замуж за кочевника, воспитала  
шестерых детей. В 1960 году её удостоили  
звания «Заслуженный учитель РСФСР». 

НАСТАВНИК ДЛЯ ОДНОСЕЛЬЧАН

Работали в непростых условиях. 
В 1940-е – начале 1950-х в посёлке не 
было электричества, пользовались 
керосиновыми лампами. В помеще-
ниях школы-интерната царил холод, 
ученики сидели в верхней одежде – 
ягушках и малицах. Почту завозили 
два раза в год – зимой и летом. 

Наталья Ивановна знала всех 
жителей, их проблемы. Она пользо-
валась большим авторитетом у од-
носельчан. Многим выпускникам гы-
данской школы помогла с выбором 
будущего пути, они стали ветврача-
ми, зоотехниками, механизаторами, 
учителями. Одна из таких учениц – 
Розалия Ильина, теперь почётный 
гражданин Ямала – с большой тепло-
той и благодарностью отзывается о 
своём педагоге-наставнике:

– Наталья Ивановна говорила ти-
хим голосом, не наказывала детей, 
и в школе не было никаких наруше-
ний. Я бы никогда не стала учителем, 
если бы не встретила её. В народной 
памяти остался её добрый образ рус-
ской женщины – первой в Гыданской 
тундре.

С подачи Натальи Яптунай та-
лантливую девочку отправили в Са-
лехардское педагогическое училище. 

Именно у неё Розалия Ивановна 
научилась быть справедливой, так-
тичной, выдержанной, не терпеть 



94 ЛЕТОПИСЬ  . Люди Севера

расхлябанности. Сегодня это 
уважаемый в округе человек, 
она внесла большой вклад в 
воспитание национальной 
интеллигенции региона.

НАЧАЛО НОВОЙ ЖИЗНИ

Сама Наталья Ивановна 
вспоминала, что в её жиз-
ни большую роль сыграл 
отец, Иван Кузьмич, и учи-
теля-наставники – закалён-
ные временем большевики. 
Большое влияние оказали 
пионерская и комсомоль-
ская организации. Школа, в 
которой она училась в Ом-
ске, не оставалась в стороне 
от происходящих в стране 
событий: помогала, разъ-
ясняла, участвовала в орга-

низации первой коммуны. 
В этих условиях формиро-
вался и закалялся её особый 
характер, который так ярко 
проявился на ямальской 
земле.

В 1962 году в Тазовском 
районе нашли газ. В после-
дующие годы были открыты 
и другие крупные месторож-
дения. Это стало началом 
кардинальных изменений, 
новой жизни. «Теперь в тун-
дре появятся города», – от-
реагировала на новость о 
первом газовом фонтане за-
служенный учитель. С этими 
переменами возросла роль 
подвижников Севера. При-
шло время её учеников – 
проявить себя и оставить 
свой след в истории региона.

Наталья Ивановна Яптунай  
с воспитанниками Гыданской 
школы-интерната. 1950-е годы. 

Служба по делам архивов 
ЯНАО продолжает работу 
по формированию фондов 
и коллекций документов 
личного происхождения 
ямальских педагогов, 
внесших значительный 
вклад в развитие региона. 

Документы можно 
передать в фонды 
Госархива ЯНАО. 

Телефон +7 (34922) 7-12-00 
(добавочный 1016).



АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ
Фото: Андрей Ткачёв
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96 АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ  . Волейбол

Первый круг 
чемпионата пройден.
У «ФАКЕЛА» 8 побед и 7 поражений
В декабре у приполярной команды не всё складывалось гладко: сразу 

несколько игроков отправились в лазарет из-за травм, что в итоге 
сказалось на результатах. Но в новом году первый же матч чемпионата 

России по волейболу оказался хоть и трудным, но победным для «ФАКЕЛА». 

Ольга Овсяник, фото: ВК «ФАКЕЛ»

Ч ереда поражений 
прекратилась в ян-
варе: в Нижнем Нов- 
городе новоурен-

гойцы обыграли хозяев – ко-
манду АСК – со счётом 3:2. 

– Для нас это глоток свежего 
воздуха после длительной се-
рии неудач, – признался после 
матча главный тренер «ФАКЕ-
ЛА» Роман Емполов. А капитан 
ямальской дружины Сергей 

Гранкин выразил надежду, что 
дальше команда будет двигать-
ся только по возрастающей.

Слова капитана, судя по все-
му, услышала спортивная фор-
туна и принесла ямальцам ещё 
одну прекрасную игру и отлич-
ный результат: сразу из Ниж-
него Новгорода команда отпра-
вилась в Кемерово, где сыграла 
с одним из лидеров текущего 
сезона – «Кузбассом». 

Кемеровчане до этого выда-
ли потрясающую серию из ше-
сти пятисетовых матчей под-
ряд, из которых выиграли ровно 
половину и расположились на 
пятой строчке в турнирной таб- 
лице. Однако «ФАКЕЛ» сумел 
прервать эту кемеровскую тра-
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XXXIII Чемпионат 
России по волейболу  
в мужской 
Суперлиге проходит 
с 11 октября 2023  
по май 2024 года  
с участием  
15 российских 
команд и «Шахтёра»  
из Белоруссии.

дицию тай-брейков, завершив 
матч со счетом 3:1 в свою поль-
зу. Отличная командная игра, 
слаженность действий и нуж-
ные эмоции помогли ямальцам 
продлить победную серию.

– Наконец-то наша команда 
собралась в полном составе – 

восстановились все игроки, кто 
был недоступен по состоянию 
здоровья ранее, – отметил Ро-
ман Емполов. – Вторую игру без 
замены, можно сказать, играет 
наш восемнадцатилетний до-
игровщик Вася Капранов, для 
него эти два матча стали де-

бютными в PARI Суперлиге, и 
парень справляется, помогает 
команде в тяжёлых ситуаци-
ях. Впереди второй круг регу-
лярного чемпионата. Хочется 
радовать болельщиков своей 
игрой, будем стараться прод-
лить этот праздник.
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98 АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ  . Спорт

Антон Шипулин:  
«Тренируйся, мечтай, 

ставь цели»
Легенда мирового и российского биатлона 
побывал на Ямале. Олимпийский чемпион  
нашёл время в плотном графике и откликнулся  
на приглашение главы Пуровского района  
Антона Колодина. Экс-биатлонист пообщался 
с поклонниками и журналистами, рассказал 
историю своего успеха и поделился 
профессиональными и жизненными советами.

Мария Шрейдер, фото: Андрей Понамарев,  
Юлия Чудинова, инфографика: Олеся Меркулова

Н а Ямал – не просто в гости. По-
вод для визита Шипулина в Пу-
ровский район важный – в 
Тарко-Сале благода-

ря поддержке округа и ком-
пании «НОВАТЭК» в этом 
году начнётся строительство 
биатлонного центра. Экс-
биатлонист Шипулин вы-
ступит в роли внештатного 
консультанта проекта. 

Несмотря на серьёзную за-
нятость, бывший спортсмен, 
а ныне политик нашёл время 
для пресс-конференции. Мы, 
в свою очередь, не упустили 
возможности расспросить о 
том, что интересует больше 
всего. 
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– Пять лет назад вы закончили про-
фессиональную карьеру, помните ли са-
мую сложную гонку для вас?  

– Таких моментов, безусловно, много. 
Главное то, как ты с этим справляешься. На-
пример, Олимпиада в Сочи – наверное, моя 

самая психологически тяжёлая гон-
ка. На первом спринте я занял 

четвёртое место, а до победы 
мне не хватило одного чёт-
кого выстрела – не прошёл 
габарит, как мы это в биат-
лоне называем. Проиграл 
тогда 0,7 секунды третьему 
месту. И всё. После этого 
для меня Олимпиада, можно 
сказать, закончилась, потому 

что я переживал каждый 
день. Такое вну-

треннее состояние 
не давало мне хо-
рошо выступать 
на дальнейших 
гонках: я не вы-
давал результаты, 
не спал ночами – 
снилась золотая 
медаль. Но перед 
эстафетами ко мне 
в Олимпийскую 
деревню приеха-
ли родители. Мы 
очень долго раз-
говаривали, навер-
ное, полдня точно. 

Это помогло мне скинуть с себя моральный 
груз и в последних гонках показать хоро-
ший результат.

– Расскажите, чем именно для вас 
стал спорт? 

– Дорогой в жизнь. Всё, что я имею в 
жизни, досталось мне благодаря спорту. 
На постоянной основе, но ещё непрофес-
сионально заниматься разными видами 
спорта я начал с семи лет. Не только лыжа-
ми и биатлоном, я пробовал силы в карате, 
футболе, баскетболе. Когда пришло время 
выбирать что-то одно, пошёл по стопам 
родителей и отдал предпочтение лыжным 
гонкам. Большим мотиватором стала для 
меня моя старшая сестра – биатлонистка 
Анастасия Кузьмина, трёхкратная олим-
пийская чемпионка. Всегда старался за 
ней успеть: она первой попала в сборную 
команду Тюменской области, затем России, 
после отправилась на чемпионат Европы и 
Олимпиаду, завоевала медали.  

Вообще многого бы в жизни не было, 
если бы не спорт. Может, даже не познако-
мился бы с супругой. 

 
– В России 2024-й президент объявил 

Годом семьи. Расскажите, какую роль се-
мья сыграла в вашей спортивной карьере? 

– Детство пришлось на 1990-е годы. Все 
мы помним, как непросто было в то время. 
Родители занимались тренерской работой, 
но им пришлось забросить спортивную де-
ятельность и, чтобы прокормить троих де-
тей, пойти зарабатывать на рынок. Большая 
благодарность им за это. Мама и папа всегда 
были примером – и в спорте, и в жизни. Те 
уроки воспитания, которые были у нас в се-
мье, мы передаём и своим детям. 

– Некоторые родители уж очень стре-
мятся вырастить из детей чемпионов. 
Чего точно не стоит делать? 

– Сам часто задавался этим вопросом и 
понял, что есть очень тонкий момент – не 
заставлять ребёнка заниматься из-под пал-
ки, чтобы на какой-то стадии не вызвать 
отторжения. Некоторые родители настоль-
ко фанатеют от того или иного вида спор-
та, что не понимают этого. Поступайте хи-
тро – не заставляйте, а увлекайте. Вы лучше 
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всех знаете своих детей, мотивируйте их. 
Мои родители – мастера спорта по лыжам 
и по биатлону, но никогда не заставляли 
меня заниматься именно этим. Ребёнком я 
просто ездил с ними на сборы, смотрел, как 
проходят соревнования. Решение принял, 
можно сказать, самостоятельно. 

 
– Поддерживаете ли вы отношения с 

кем-либо из биатлонистов команд других 
стран? 

– Раньше, когда участвовал в соревнова-
ниях, хорошие отношения были с норвеж-
скими биатлонистами, общались. Сейчас 
ни с кем. Такого желания нет, особенно 
после заявлений некоторых спортсменов. 
Может, год назад в последний раз перепи-
сывался с Бьёрндаленом. Кстати, когда он 
женился на Дарье Домрачевой, в лучшую 
сторону изменил отношение к России и Бе-
ларуси. Ну а с нашими ребятами общаемся 
всегда. Не отказываю в советах, подсказ-
ках, любым своим опытом, что накопил за 
время карьеры, готов поделиться.

– Если не биатлон, то… 
– …лыжные гонки, куда я изначально 

и пошёл. Биатлон в моей жизни появился 
только в 15 лет, папа начал привозить меня 
на стрельбище понаблюдать. Как и любо-
му мальчишке, стало интересно подержать 
винтовку в руках, научиться стрелять. Ну 
а если выбирать совсем другой вид спорта, 
скорее всего, это была бы лёгкая атлетика. 

– Сколько времени вы уделяли трени-
ровкам? 

– В самые пиковые нагрузки по восемь 
часов в день: три тренировки плюс заряд-
ка. Максимально длительная тренировка 
была 6,5–7 часов. В месяц мы примерно на-
катывали на лыжах по тысяче километров. 
Тренироваться можно много, но важно это 
делать с головой: слушаться тренеров, на-
ших наставников, педагогов. 

– В двух словах: как добиться высоких 
результатов?

– Упорно тренироваться, ставить цели, 
мечтать. Без цели у вас просто не будет той 
мотивации, которая должна быть у спорт-
сменов мирового уровня. 

Пуровчане сделают уклон 
на пневматический биатлон: 

для него не требуется большого стрельбища, 
а для проведения тренировок и соревнований 

подойдёт лыжная трасса протяжённостью 
немногим более трёх километров. 

Биатлонный центр 
расположится 

в тарко-салинском 
Прибрежном парке.

километра 
составит протяжённость 
общей трассы  

километров –
протяжённость 
прогулочной трассы

3,3
5

гектаров20
Искусственные 

насыпи

Перепады 
до 10 метров

Лыжные 
дорожки

15 мишеней 
на стрельбище

7 подъёмов 
разной высоты

Воздушный 
переход

Здание 
комплекса

Штрафные 
круги
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Биатлон на Ямале
С 1981 года на Ямале работа-

ет школа олимпийского резерва 
имени Т. В. Ахатовой. За это вре-
мя здесь воспитали олимпийских 
чемпионов, чемпионов мира, Ев-
ропы и России. Среди выпускников 
Луиза Носкова, Альбина Ахатова, 
Юлия Макарова, Анна Халман-
ских, Лариса Куклина. В начале 
года пришли новости о победах 
спортсменов, которые тренируют-
ся в Лабытнанги. Валерия Каюмо-
ва стала первой в спринтерской 
гонке на третьем этапе Кубка Со-
дружества в Беларуси. Александр 
Бектуганов забрал «золото» в по-
следнем российском чемпионате 
по биатлону. 

Отделения СШОР работают в 
Лабытнанги и Ноябрьске, в них за-
нимаются 107 детей. Секцию пнев-
матического биатлона недавно 
открыли в ноябрьской спортивной 

школе «Олимпиец». Занимаются 
биатлоном и в Губкинском. 

В округе с 2020 года прово-
дится открытый биатлонный фе-
стиваль для детей от 9 до 14 лет. 
Состязания прошли в Лабытнанги, 
Губкинском и Ноябрьске. В планах 
– проведение первых соревнова-
ний в сентябре 2024 года в Надыме, 
а ещё через год – в Тарко-Сале. 

При поддержке губернатора 
Ямала Дмитрия Артюхова строят-
ся специализированные спортив-
ные объекты. В конце 2023 года в 
Ноябрьске спортсмены получили 
новое модульное здание лыжной 
базы с крытым тиром для стрель-
бы из пневматической винтовки. В 
2026-м в Новом Уренгое планируют 
открыть пневматическое стрель-
бище, а в Лабытнанги – большой 
биатлонный центр с лыжероллер-
ной трассой и лукодромом. 
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О чудных мгновениях 
«Пуровского сияния» 
В год 225-летия со дня рождения 
Александра Сергеевича Пушкина 
набережную в Тарко-Сале 
украсили ледовые скульптуры 
героев великого поэта

Мария Шрейдер, фото: Андрей Понамарев
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В ямальском городе в третий раз 
прошёл открытый конкурс ледо-
вых скульптур «Пуровское сия-
ние». Восемь морозных дней – не 

раз столбик термометра опускался ниже 45 
градусов – на набережной Саргина труди-
лись и умельцы из всех регионов России, 
и мастера резьбы по льду из Республики 
Беларусь. Невзирая на погодные условия, 
останавливались разве что немного согреть 
руки. Многих холодами не напугать – вы-
брали такой материал, что о работе в жар-
ких странах и не мечтай. 

ЛЮБОПЫТСТВО МОРОЗ ПОБЕДИЛО

В этом году участники «Пуровского си-
яния» вдохновлялись сказками и поэмами 
Александра Пушкина. И все эти дни на-
бережная Саргина была полна: смотреть 
на то, как создаётся красота изо льда, го-
рожане приходили целыми семьями. Даже 
мороз не остановил таркосалинцев – на-
столько интересно было наблюдать за про-
цессом. Чего стоила мастерски вырезанная 
изо льда сеть из всем известной сказки о 
рыбаке и рыбке. Ледяная леска в руках ста-
рика, казалось, вот-вот ляжет лёгким по-
крывалом в воды Пура. 

Сюжет о фестивале ледовых 
скульптур показали в эфире 
программы «Доброе утро»  
на Первом канале.  
И неудивительно, ведь 
собрались в ямальском 
городе самые умелые мастера.

ИГРА ЛЬДА И СВЕТА  

Мастера создали настоящую литератур-
ную галерею: Пиковую даму, рыбака с золо-
той рыбкой, учёного кота, русалку и многих 
других знакомых каждому персонажей. На-
шлось среди скульптур место и для самого 
поэта – конечно же, тоже изо льда. 

Скульптуры будут радовать жителей 
Тарко-Сале и его гостей до окончания зимы. 
У каждой фигуры – индивидуальная под-
светка. Прожекторы, подсвечивающие лёд, 
создают неповторимую игру света в про-
зрачных гранях. По словам мастеров, дости-
гался такой эффект множеством изгибов 
на элементах фигур. Изюминку добавили 
маленькие пузырьки воздуха, застывшие во 
льду, – настоящая вселенная внутри, холод-
ная, но невероятно притягательная. 
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104 РУБРИКА  . Подрубрика

ДРУЖБА – ГЛАВНОЕ

Кто-то из мастеров в Пуровском районе 
впервые, а кто-то, как, например, коман-
да из Якутии, в Тарко-Сале уже в третий 
раз – уж очень понравилось им на Ямале. 
Все они из разных мест – Ямала, Удмуртии, 
Перми, Хабаровска, Якутии, но большин-
ство скульпторов знакомы друг с другом не 
первый год. Участники признаются, имен-
но давняя дружба стала самым сложным 
обстоятельством – в конкурентной борьбе 
никому не хотелось обижать товарищей. И 
опять же именно дружба создала необхо-
димую для творчества атмосферу. Удоволь-
ствие от работы получили все, ну а разве 
это не главное? Мастера заверили, если 
пригласят снова, приедут не раздумывая.

СКАЗКА ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ

Экспозицию «Пуровского сияния» про-
должили световые инсталляции вдоль все-
го променада на набережной и ледяной 
чум. В нём сотрудники местного краевед-
ческого музея организовали мини-спек-
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такли кукольного театра. Тему выбрали 
ямальскую – жизнь и фольклор ненецкого 
народа. А после представления – экскурсия 
по набережной, к персонажам Пушкина. 
Возле каждого экскурсовод рассказывает 
занимательную историю: о произведениях, 
о жизни поэта, об авторах работ. 



Приезжайте  
в Тарко-Сале!

Насладиться волшебной атмосферой.

Поймать северное сияние.

Посетить «Прибрежный» –  
лучший парк в Арктике.

Загадать желание, потерев носик песцу  
на самой большой набережной Ямала. 

Сфотографировать яркие муралы.

Покататься на коньках на катке  
под открытым небом в парке «Здоровье». 

Полюбоваться сказочной иллюминацией.

Запечатлеть на память изваяния изо льда.

Побывать на экскурсии и выпить ароматного  
чая в ледяном чуме.

В очередной раз увидеть, какими красивыми 
становятся города  Ямала.
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Для тех, кто уже видел гранит столиц, 
янтарь Калининграда, горы Алтая  
и чистоту байкальской глади,  
Дальний Восток становится  
очевидной новой ступенью 
исследований

Галина Соловьёва, фото автора

Четыре дня  
на краю земли 
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Чем удивит  
остров Сахалин?



С ахалин – набирающее популяр-
ность направление. Главный 
сдерживающий барьер – высо-
кую стоимость билетов – пре-

одолеть теперь проще. Благодаря распрода-
жам или заблаговременному бронированию 
взять счастливый билет до Сахалина можно 
не так уж и дорого. Например, за 25 тысяч в 
обе стороны из Екатеринбурга или Москвы. 
Но может быть нюанс – небольшое окно в 
датах. Так рискнули мы – меньше недели 
на поездку на Дальний Восток. Мало и бес-
смысленно? Опровергаем! Расскажем, что 
можно увидеть даже за такой срок и почему 
путешествия точно не стоит откладывать на 
завтра.

СТОЛИЦА ОСТРОВА

Южно-Сахалинск удивляет с первого 
взгляда. Современный и футуристичный 
аэропорт с картинной галереей в холлах. 
Много контейнеров для раздельного сбора 
мусора, чистые тротуары. Обилие зелёных 
скверов и парков с современной начин-
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кой – скейт-площадками, многоуровне-
выми клумбами, современной подсветкой 
арт-объектов, стильными муралами.

Но первое, что бросается в глаза, конеч-
но, машины. Большая часть – праворуль-
ные, многие – полноприводные. Очевидно, 
сахалинцы или много путешествуют по 
острову, или нуждаются в технике, способ-
ной доставить на работу в любых погод-
ных условиях. 

Второй факт подтверждают местные. 
Снега, тайфуны и туманы – частая при-
чина беспокойства местных ЖКХ, отмены 
занятий в школах и переносов рейсов. Так, 
если вы планируете из Сахалина лететь на 
Курилы, вас предупредят: иметь в запа-
се неделю – обязательно, погода меняется 
стремительно, рейс могут задержать на 
несколько дней. Несмотря на такую неста-
бильность, видно, что коммунальщики со-
держат город в отличном состоянии. 
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При знакомстве с городом рекомендуем 
прогуляться в парке Гагарина. Здесь есть лодоч-
ная станция, детская железная дорога, большая 
территория для прогулок и потрясающий вид 
на сопки, а также интересные объекты – от 
скульптуры важных для региона сивуча и мед-
ведя до клумб-русалок и аллеи с сакурами.

Рядом расположился городской Зообота-
нический парк, где можно увидеть знамени-
тых амурских тигров, белоплечих орланов, 
северных оленей, яков, капибар, нутрий, мед-
ведей. Ботанический сектор вписан макси-
мально органично и даёт полное представле-
ние о том, какие растения являются визитной 
карточкой региона. Например, клён – краси-
вый японский символ, который встречается 
в культурном коде Сахалина: его образ «впе-
чатан» в плитку тротуаров, сами деревья об-
рамляют главные улицы, а осенью придают 
Южно-Сахалинску особое очарование.

ТРИ МУЗЕЯ НА КРАЮ ЗЕМЛИ

Краеведческий музей Южно-Сахалинска – 
пожалуй, один из самых запоминающихся 
исторических музеев России. Он расположен 
в бывшем японском музее, здании, построен-
ном в 1937 году ещё при правлении японской 
власти, режиме Карафуто. Архитектура стиля 
тэйкан, появившегося на стыке прошлых ве-
ков, объединила в себе мощь военной силы и 
изящный японский мотив, подарив музею от-
крыточный облик.

Лежбища сивучей, расположенные  
в городской черте, есть только в трёх 
местах в мире. Это американский 
Сиэтл и наши Петропавловск-
Камчатский и Невельск. В последнем 
каждое лето отмечается День сивуча – 
народное гулянье с чествованием 
морского животного.
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Самая впечатляющая часть экспозиции по-
священа коренным народам Сахалина. Ори-
гинальные предметы быта, одежда воинов 
и ремесленников, местные легенды – это всё 
позволяет погрузиться в атмосферу молодого 
и сильно отличающегося от других регионов 
края.

Культура айнов соединила в себе коды се-
верных народов и этносы Тихоокеанского бас-
сейна. К 1946 году на Сахалине насчитывалось 
всего 1159 их представителей, но уже в 1950-х 
их переселили в Японию. Чехов описывал ай-
нов как «кроткий, доверчивый, вежливый на-
род». 

– Интересно, что лингвистическое насле-
дие айнов никак не пересекается с другими 

языковыми группами, что только обостряет 
«айнскую проблему» в мире учёных, то есть 
вопрос происхождения этого народа, – рас-
сказывают работники музея.

Другой древний народ Сахалина – нивхи. 
Согласно первой переписи населения, в 1897 
году нивхов на Сахалине было около двух ты-
сяч человек. В 2002 году их насчитали 2450. 
Традиционная одежда нивхов – халат из ры-
бьей кожи, зимняя одежда из шкур собак и 
нерп. Как женщины, так и мужчины-нивхи 
любили наряжать себя металлическими укра-
шениями.

В музее можно найти отдельную экспо-
зицию, которая рассказывает о каторге на 
острове, – это собрание фотографий и пред-
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метов быта заключённых. Отдельный зал 
посвящён непростому XX веку, когда  на 
Сахалине сосуществовали две страны – 
Япония и Россия. Здесь можно увидеть 
сохранившиеся каменные знаки, которые 
устанавливались вдоль границ южной и 
северной части острова, архивные фото-
графии, копии договоров между странами 
и прессу прошлого века.

Если вы неравнодушны к творчеству 
Антона Павловича Чехова, то непременно 
загляните в музей книги «Остров Саха-
лин» – здесь воссоздана атмосфера конца 
XIX века, когда знаменитый писатель ре-
шил отправиться на край России, чтобы 
увидеть, как живёт там русский человек. 
Вопреки опасениям писателя, местный 
губернатор принял его с почтением и раз-

решил исследовать жизнь островитян. Так 
Чехов провёл первую в истории Сахалина 
перепись населения, описал число народ-
ностей, их характер, быт людей, посланных 
сюда на каторгу.

В музее книги «Остров Сахалин» также 
представлены экземпляры на разных язы-
ках мира.

– Многие иностранцы начинают инте-
ресоваться Россией вовсе не из-за Москвы 
или Санкт-Петербурга, – утверждает экс-
курсовод. – Именно Чехов как проводник, 
как первый тревел-блогер своего времени 
и по сей день пробуждает интерес к нашей 
стране.
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ГОРЫ И ВОДЫ

Одна из самых популярных экспеди-
ций – выезд к величественному маяку 
Анива, который в 1939 году построили 
японцы. Увидеть главный символ края и 
любимый объект известных блогеров – 
мечта каждого второго путешественника.

Экскурсия рассчитана на весь день. 
Ранним утром туристов из Южно-Саха-
линска забирает автобус и два часа везёт до 
посёлка Новиково. Оттуда предстоит путь 
длиною ещё в два часа на катере до скалы 
Сивучьей, на которой и стоит маяк.

Но самое яркое впечатление оставит не 
сама каменная башня. Морские животные, 
которые будут с большой вероятностью со-
провождать вас в пути, пожалуй, подарят не 
меньше ярких эмоций. Нам повезло, в пути 
до Анивы на горизонте появились фонтан-
чики, а затем и чёрные плавники. Косатки! 
Целое семейство! Да, такую встречу пред-
сказать невозможно, но всё же в хорошую 
погоду она может состояться. 

Ещё одна удача – нерпы. Этих удиви-
тельных животных мы увидели уже на 

Только в 1849 году Геннадий 
Невельской открыл, что устье Амура 
доступно для прохождения судов  
и Сахалин является островом.  
В самом узком месте расстояние  
между материком и островом –  
семь километров. Местные мечтают, 
что когда-нибудь здесь построят мост. 

обратном пути. Они намного пугливее 
косаток, так что наблюдали за лодками на 
расстоянии. Смешные мордочки, выгляды-
вающие из воды, – возможно, самое уми-
лительное зрелище.
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И вот маяк – каменный серый 
красавец, сложное техническое со-
оружение на стыке Охотского моря 
и залива Анива. Его можно не только 
оглядеть со всех сторон, но и забрать-
ся внутрь. Маяк заброшен, теперь 
его постоянные жители разве что 
многочисленные птицы. Однако вну-
три осталось многое из предметов 
быта смотрителей, живших тут ещё в 
конце прошлого века: старые столы, 
стулья, печки, выбитые стёкла окон, 
ржавая аппаратура. Это вызывает 
двоякое чувство: утраты того велико-
го, что однозначно имело смысл со-
хранить, и одновременно атмосферы 
постапокалиптических «заброшек», в 
которых, конечно, есть свой шарм. 

Забравшись на самый верх, ощу-
щаешь размах стихии вокруг. И чув-
ство разрывающего одиночества при 
мысли, что на этом кусочке земли в 
туманы и штормы оставались одни 
смотрители маяков на долгие меся-
цы. О чём думали они, как сохраня-
ли самообладание вдали от большой 
земли и людей?
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ХОЛМСК И НЕВЕЛЬСК

Если вы предпочитаете путеше-
ствовать дикарями, не бойтесь взять 
билет на автобус и отправиться из 
Южно-Сахалинска в соседние города.

Холмск не изобилует современ-
ной архитектурой, сюда стоит ехать 
ради встречи с морем, ведь именно 
этот город считают морскими во-
ротами острова. Рекомендуем про-
гуляться по набережной и забрать-
ся на холмы города. В Холмске есть 
маленький историко-культурный 
центр, где собрана впечатляющая 
коллекция морских обитателей – от 
крабов, губок и морских ежей до 
головы сивуча и гигантского окаме-
нелого окуня. Ещё тут можно посмо-
треть предметы быта японцев, жив-
ших здесь до 1946-го, когда Холмск 

назывался Маока. В этом городке 
следует купить свежей рыбы или в 
кафе попробовать блюда местной 
кухни.

Путь до соседнего Невельска ле-
жит вдоль моря. Виды и атмосфера – 
как в фильмах японского режиссё-
ра-аниматора Миядзаки. Невельск 
выглядит свежее Холмска. Однако 
причина у этого печальная: из-за 
разрушений, вызванных землетря-
сениями, было обновлено большин-
ство жилых домов. 

Главный символ Невельска – си-
вуч.  Летом и осенью можно увидеть 
лежбище морских великанов прямо 
в черте города. Понаблюдать за ними 
можно в бинокли, установленные на 
набережной. 

Если косатки подплывают прямо к вашей 
лодке, не волнуйтесь: нападений на людей 
в дикой природе не зафиксировано. 
Выглядит это впечатляюще, но не стоит 
кричать от восторга, взрослые особи 
могут воспринять лодку как угрозу  
для детёнышей и начать отталкивать  
или раскачивать её.
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Более двух тысяч километров  
на автобусах и поездах. 
Отправляясь в путешествие 
по этой стране, я ждала 
просветления и новых открытий.  
Но путь туриста, желающего 
увидеть красоту Индии, очень 
сложный: неудобные и плохие 
дороги, мусор, жара, смог  
и повышенное внимание 
местных жителей. 

Марина Лонгортова, фото автора

Индия: 
страна парадоксов

К уда бы я ни пошла, меня повсюду сопро-
вождали сотни взглядов, причём индийцы 
рассматривают практически в упор. Ощу-
щение, будто ты главный экспонат в музее, 

который все фотографируют не стесняясь. Интерес к 
светлокожим людям здесь огромный.  Это было самым 
сложным моментом путешествия. Однако оно того 
стоило, я получила свою порцию впечатлений. 



МУМБАИ.  
В БЕСКОНЕЧНОМ ДВИЖЕНИИ

Мумбаи с его суетой и сладким запахом 
специй – моя первая остановка. Ночью 
я поселилась в отеле в центре старого го-
рода, а, проснувшись, оказалась в центре 
гигантского рынка. Это был большой му-
сульманский квартал. Позже поняла, что 
вся Индия – один сплошной рынок, и когда 
он закрывается, продавец может устроить-
ся спать тут же, за прилавком. 

Никогда и нигде я не видела столько 
бездомных. Когда наступает ночь, люди 
занимают любую горизонтальную по-
верхность. Если её нет, ложатся прямо на 
тротуаре, где, не боясь двуногих, ходят 
огромные жирные крысы. При всём этом 
индийцы – практически непьющая и неку-
рящая нация. 

Мумбаи – город бесконечного движе-
ния. Здесь проживает около 20 миллионов 
человек. Перейти улицу – то ещё испыта-
ние для психики. Тут и тощие велорикши, 
и грузчики-курьеры, которые прямо на 
голове переносят всё, что только можно 
представить, и дорогие автомобили, и дре-
безжащие скутеры, а ещё телеги, в которые 
впряжены люди. Самое страшное – настро-
иться и шагнуть на проезжую часть. 

В Мумбаи много красивых истори-
ческих кварталов, выстроенных в евро-
пейском стиле. Некоторые усыпаны ве-
личественными небоскрёбами. Начать 
экскурсию, конечно, нужно со знаменитых 
Ворот Индии, ставших сценой для множе-
ства фильмов. Величественное сооружение 
когда-то служило входом в город. 

Стоит посетить легендарный ресторан 
«Леопольд». Здесь всё так, как описано в 
романе «Шантарам». Ценник завышен, но 
кухня вкусная – европейская с индийски-
ми нотками. 

А после отправиться на пляж Чоупат-
ти – место, где после насыщенного впечат-
лениями дня хорошо расслабиться и насла-
диться звуками океана и красками заката. 

В Мумбаи расположен знаменитый Бол-
ливуд. Здесь производят фильмов больше, 
чем в Голливуде. Окунуться в пышный и 
красочный мир кино можно, посетив ки-
ностудии. 



«Ямальский меридиан» № 2. Февраль 2024 г.

УДАЙПУР.  
«ВОСТОЧНАЯ ВЕНЕЦИЯ»

Этот старинный маленький город в 
штате Раджастан удивил чистотой и пле-
нил грацией, изяществом. Удайпур будто 
из индийской сказки. Это белая сокровищ-
ница, полная несметных богатств. Глав-
ная жемчужина – городской дворец, воз-
вышающийся на вершине холма. Внутри 
замка роскошные залы с резными стена-
ми и уютные дворы, где в былые времена  
уединялись правители этих мест. Несмо-
тря на толпы посетителей, здесь можно по-
чувствовать атмосферу вековой истории. 
А глядя на открывающийся из резных окон 
вид на озеро и город, понимаешь: он ещё 
более потрясающий, чем сам дворец.  

Прогуливаясь по узким улочкам Удай-
пура, можно наткнуться на чудесные ре-
сторанчики на крышах, старинные дома в 
арабском стиле, резные каменные храмы. 

«Восточная Венеция» – так называют 
город туристы, очень популярна среди 
кинематографистов. Удайпур даже упоми-
нается в «Книге джунглей» Киплинга как 
место рождения пантеры Багиры. 
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В Индии живёт более 
полутора миллиардов 
человек. Это несколько  
сот наций, народностей  
и племён. В каждой 
местности мне встречались 
люди, которые говорили  
на новых языках.  



РИШИКЕШ. РАЙ ДЛЯ ЙОГОВ

Небольшой и компактный, он располо-
жен среди густой зелени, на берегу могучей 
реки Ганг.  Этот город привлекает тысячи 
паломников и искателей истины со всех 
уголков мира. Вот и я отправилась в духов-
ную столицу Индии в надежде погрузиться 
в безграничность своего внутреннего «я», 
открыть новые горизонты и, конечно, со-
вершить омовение в священной реке. 

Вопреки стереотипу, она не везде гряз-
ная. Вода Ганга холодная, прозрачная, не-
обыкновенного цвета: сразу понимаешь, за 
что индийцы так чтят её, – в этом укром-
ном месте духовность и природа соединя-
ются в гармоничном танце. 

Какие ошибки не стоит совершать  
в Индии

Если не хотите отравиться, ешьте в дороге 
только острую еду. 

Покупайте билеты заранее, минимум за месяц: 
людей много, транспорта на всех не хватает. 

Если встаёт выбор между самолётом и поездом, 
выберите самолёт. Индийские поезда – именно 
такие, как о них пишут.

Чтобы не терять зря время в поездке, заранее 
соберите информацию. Некоторые места могут 
быть слишком жаркими, холодными  
или влажными в определённое время года.  
Я ошиблась, когда без раздумий выбрала  
в качестве конечной точки Манали:  
в начале июня там было слишком холодно,  
до пяти градусов по ночам!

Не берите в поездку короткие шорты.  
Камнями не забьют, но неодобрительные 
взгляды и перешёптывания за спиной 
обеспечены. 

Некоторые священные места могут считаться 
неподходящими для фотосъёмки. Но даже если 
не знаешь правил, ничего страшного: к тебе 
подойдут и попросят не снимать.
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Принять участие в медитациях и йоги-
ческих практиках можно в ашраме Пар-
мартх Никетан, расположенном на берегу. 
Недалеко подвесной мост Лакшман Джху-
ла – святое место для верующих. Они соби-
раются здесь, чтобы молиться и совершать 
обряды. 

Пробки в Ришикеше – самые впечатля-
ющие. В сочетании с жарой и дорожной 
пылью они способны убить достигнутые 
с таким трудом гармонию и мир внутри 
тебя. Но стоит выехать за город, и ты аб-
солютно один – в окружении мистических 
гор и лазурной глади. 

В городе запрещена продажа алкоголя. 
Здесь многие занимаются рафтингом и 
другими активными видами спорта. 

ЧАНДИГАРХ. ГОРОД-МЕЧТА

Культурный и административный центр 
сразу двух штатов – Харьяны и Пенджаба – 
славится своей чистотой, парками и садами, 
университетами, художественными галере-
ями, музеями. Основное население – сикхи. 

Я провела там почти две недели: гуляла 
по паркам, магазинам и модным заведе-
ниям. Чандигарх впечатлил и вдохновил 
современностью и смесью футуристич-
ности с индийской безалаберностью. Он 
выглядит как микс Лос-Анджелеса и ка-
кого-нибудь советского южного города. 
Задуманный французским архитектором 
Ле Корбюзье Чандигарх словно вышел из 
модернистского инженерного бюро, чтобы 
удивить футуристическими зданиями, ху-

Привычки, которые появились  
в путешествии

1. Брать и давать деньги правой 
рукой. В индуизме и многих других 
азиатских религиях левая рука – 
нечистая. Я левша, и это зачастую 
неудобно, но таково правило 
хорошего тона.

2. Всегда иметь с собой мелкие 
деньги на размен или для нищих.  
В большинстве случаев  
ни у продавцов, ни у водителей 
такси нет сдачи.

3. Ходить по улицам гуськом друг  
за дружкой: тротуары слишком 
узкие, неудобные или отсутствуют.

4. Относиться ко всем настороженно. 
Если тебе хочет помочь индиец, 
лучше не разговаривать  
с ним, иначе он действительно 
«поможет» – направит не в ту 
сторону, посоветует не то или 
будет пытаться продать что-то 
ненужное.
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Большинство мужчин в Чандигархе 
носят тюрбаны: и полицейские,  
и продавцы, и даже бомжи.  
Это сикхский национальный 
головной убор. 

дожественными парками, одноэтажной за-
стройкой и широкими проспектами. 

Город имеет уникальную планировку, 
разделение на секторы. Здесь нет свето-
форов и перекрёстков (но дорожное дви-
жение комфортное!), только повторяю-
щиеся кольца. И в какой бы части города 
ты ни находился – всё одинаковое, будто 
движешься по колесу сансары, не смея вы-
рваться из него. Пешеходам часто прихо-
дится преодолевать по жаре неоправданно 
большие расстояния.

МАНАЛИ. ПО ПУТИ К ГИМАЛАЯМ 

Город, расположенный в долине Куллу, 
называют жемчужиной индийских Гимала-
ев. Вершины, усыпанные снегом, глубокие 
ущелья, древние монастыри и чистые бур-
ные реки – там я оставила кусочек своей 
души. 

Моё пребывание в городе омрачилось 
наводнением. После сильных дождей резко 
отключили свет, пропала мобильная связь. 
Когда через несколько дней появился ин-
тернет, я нашла первые видео и осознала, 
что оказалась практически в эпицентре 
стихийного бедствия. Последствия увиде-
ла своими глазами: размытые дороги, ис-
корёженные машины и автобусы, съехав-
шие вниз дома, разрушенные мосты. Тем 
не менее воспоминания от Манали у меня 
светлые. Это самое красивое место, что я 
видела в жизни. 



Особая достопримечательность горо-
да – монастырь, основанный в 1960-х го-
дах тибетскими беженцами. Он славится 
своим красочным зданием и тем, что в нём 
хранятся древние буддийские рукописи и 
иконы. Сегодня это важный центр тради-
ционной тибетской буддийской культуры. 

По статистике, здесь самая дорогая 
аренда скутеров в Азии. Чтобы понять мас-
штаб загруженности дорог, просто пред-
ставьте: в пробке зачастую стоят не толь-
ко скутеры, но даже пешеходы. Туристов, 
желающих увидеть все красоты, слишком 
много, а уйти с дороги некуда – не будешь 
ведь прыгать с обрыва или в канаву.

Вокруг Манали ещё интереснее – до-
лина предлагает множество пеших марш-
рутов к водопадам и другим чудесам при-
роды, а также возможность познакомиться 
с жизнью местных жителей. Здесь можно 
заняться треккингом, альпинизмом, пара-

глайдингом, покататься на горном велоси-
педе, лыжах, сноуборде и даже воздушном 
шаре.

Меня покорили аутентичные деревян-
ные храмы и дома жителей, узкие улоч-
ки, самые красивые индийские коровы и 
белоснежные яки. Но больше всего – ра-
душные манальцы в ярких национальных 
костюмах. 

Особенно запомнилась уединённая де-
ревушка Сетан, в которой живут выходцы 
с Тибета. Она находится на высоте 2700 
метров. В деревне проживают всего две-
сти-триста человек. Они выращивают ово-
щи на горных террасах и выпасают скот. 
Многие жители сдают комнаты туристам, 
предлагают услуги гидов по горным марш-
рутам. Все три дня, что я провела там, де-
ревня была окутана туманом. Здесь я ощу-
тила мистику Гималаев, сделала лучшие 
кадры и познакомилась с милыми женщи-
нами, которые пригласили в гости на чай 
и подарили шерстяные носки с традицион-
ными орнаментами. 






